
Ведущий Сергей Стиллавин - 
о Сталине, Крыме и сексе - 
                        18:00 (суббота)
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Дина КАРПИЦКАЯ

Спецкор «КП» описала свой 
опыт мамы девятиклассницы.

Для начала ответьте на вопрос. Он из
экзаменационных тестов по общество-
знанию. Итак, цитирую:

«Верны ли следующие суждения об 
отклоняющемся поведении? А. Кол-
лекционирование бабочек  - пример
отклоняющегося поведения. Б. Право-
нарушения - пример отклоняющегося
поведения.

1. Верно только А.
2. Верно только Б.
3. Верны оба суждения.
4. Оба суждения неверны».
Казалось бы, легче легкого! И я, как и

все вы, выбрала второй вариант. Но нет!

Экзамены
для школьников -
хлеще института
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Антонина ВЕТКИНА

Приболевшего 
Александра 
Маслякова заменят 
пятеро временных 
ведущих.

В начале февраля Алек-
сандр Масляков объявил, 
что коронавирус настиг его 
уже во второй раз. Болезнь 
протекает в мягкой форме, 
но о съемках не может ид-
ти и речи. А ведь новый се-
зон отложить нельзя. Алек-
сандр Васильевич объявил, 
что его заменят «не чужие 

КВН люди», не назвав кон-
кретных имен. А тут Первый 
канал опубликовал телепро-
грамму на следующую не-
делю - в субботу, 26 фев-
раля, покажут первую 1/8
финала. И проведет игру 
Дмитрий Нагиев.

Тем временем в АМИК со-
общили, что Нагиев - лишь 
один из пятерых: каждую 
последующую игру прове-
дет новый ведущий. В пе-
речне значатся Дмитрий 
Хрусталев, Иван Ургант, 
Андрей Бурковский и 
Валдис Пельш. Все они 
имеют отношение к КВН: 

Нагиев в молодости писал 
шутки для команд и мно-
го лет восседал в жюри, 
Пельш играл сам и оце-
нивал других, Хрусталев 
и Бурковский в прошлом 
суперзвезды игры. Ну а 
Ургант вел игры в Питере 
и вообще любит КВН всем 
сердцем.

Дмитрий НАГИЕВ:

Я начинаю КВН!
Волна «омикрона» станет
последней в пандемии
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Эксперты ВОЗ дали 
прогноз развития 
пандемии на весну.

Всемирная организация 
здравоохранения насчитала, 
что пандемия коронавируса 
унесла уже 1,8 миллиона че-
ловеческих жизней только в 
странах Европы (статисти-
ка по миру > стр. 12).2
Лишь на прошлой неделе от 
ковида, вызванного штам-
мом «омикрон» и все еще 
встречающимся в Европе 

вариантом «дельта», умерли
25 тысяч жителей региона.

Волна «омикрона» дви-
жется на восток, расска-
зали в ВОЗ. При этом в
ряде стран до сих пор при-
виты менее 60% пожилых, 
а это главная группа риска.
Такая ситуация в Боснии
и Герцеговине, Болгарии,
Кыргызстане, Узбекистане
и Украине.

Есть и хорошие новости:
волна «омикрона» может
стать последней, после
которой острая фаза пан-
демии будет остановлена,

считает глава бюро ВОЗ в
Восточной Европе и Цен-
тральной Азии доктор Ханс 
Клюге. Заканчивается зи-
ма, и люди все больше 
времени будут проводить 
на открытом воздухе, где 
заражаются реже, чем в 
помещениях.

Кстати, представитель 
ВОЗ в России Мелита 
Вуйнович заявила, что 
работа по завершению ре-
гистрации «Спутника V» в 
ВОЗ идет хорошо. Однако 
сроки регистрации опять 
не назвала.
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ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
Что приготовить 
на 23 февраля:
идеи необычных блюд

ЗДОРОВЬЕ
Как быстро 
засыпать и всю 
ночь спать крепко 

ТЕЛЕВИЗОР
Главные 
разоблачения 
шоу «Маска-2022»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Путин дал полиции 
список дел
Олег АДАМОВИЧ

Одна из главных задач 
для МВД - наведение 
порядка с мигрантами.

В четверг Владимир Путин 
приехал на расширенную 
коллегию МВД.

Президент буквально по 
пунктам перечислил поли-
цейскому генералитету, чем 
им надо заняться в первую 
очередь.

Про миграцию он упомянул 
отдельно.

Половина тех, кто собирал-
ся принять участие в колле-
гии, заболели - президент 
начал с напоминания об 
опасности пандемии.

- Выросло хищение денег, 
выделенных на борьбу с коро-
навирусом, - в свою очередь, 
заметил глава МВД Владимир 
Колокольцев.

Закончив с обсуждением 
российской медицины, пре-
зидент перешел к списку дел: 

1. Для поимки преступни-
ков по горячим следам 

активнее пользоваться новым 
правом полиции досматри-

вать жилища и транспорт. Но 
так, чтобы не нарушать права 
и свободы граждан. «Опасе-
ния правозащитников не ли-
шены оснований», - заметил 
президент.

2. Раскрываемость по ито-
гам прошлого года особо 

не улучшилась. Это надо ис-
правлять. Особенно когда де-
ло касается киберпреступле-
ний и обмана простых людей 
телефонными мошенниками.

- Жертвами становятся пен-
сионеры. У преступников нет 
ничего святого - только день-
ги хотят урвать, - заявил глава 
страны.

3. С помощью участковых 
следует подтянуть про-

филактику преступлений. В 
том числе среди молодежи, 
а то подростков «вовлекают в 
экстремистские акции».

4. Полиция больше внима-
ния должна уделять ми-

грации. Причем в широком 
понимании. Иностранным 
гражданам и соотечественни-
кам, которые хотят работать 
или учиться в России, надо 
«без проволочек» оформлять 
документы. Но и с наруши-

телями следует разбираться 
оперативно.

- В случае нарушения надо 
быстро принимать решения 
о высылке из России, - по-
ручил Путин.

Колокольцев в ответ объ-
яснил, что одному МВД ре-
шить проблему мигрантов 
будет сложно.

- 16 министерств замкну-
то на этом вопросе. Есть ва-
рианты: от неограниченно-

го ввоза до полного отказа 
от труда мигрантов. Порой 
позиции противоречат друг 
другу, а иногда просто и не-
осуществимы, - заявил глава 
МВД.

На коллегии всплыла ин-
тересная деталь. Да, раскры-
ваемость преступлений кар-
динально не улучшается. Но 
при этом самих преступлений 
в России из года в год стано-
вится все меньше! Например, 

за 10 лет количество убийств 
сократилось вполовину!

Разбоев стало меньше на 
76%, угонов машин - на 79%.

Колокольцев объяснил 
этот парадокс так: «Циф-
ры - они объективно под-
тверждают стабильность 
развития общества и госу-
дарства». Приятно не просто 
догадываться, что общество 
становится цивилизованнее, 
а точно это знать.

� ВИЗИТ

Пока в США и Британии строят планы по «нападению России на Украину», Сергей 
Шойгу прилетел... совсем в другую сторону - в Сирию. 

Здесь, в Средиземном море, Россия начинает большие учения, в которых, кро-
ме кораблей, задействуют и самолеты с гиперзвуковым «Кинжалом». А в Дамаске 
Шойгу встретился с Башаром Асадом, с которым провел переговоры по борьбе с 
остатками террористов и гуманитарной помощи Сирии.
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Олег АДАМОВИЧ

Госдума попросила 
у президента 
независимости 
для Донбасса.

НЕ БУДЕМ ЖДАТЬ
Полтора часа Госдума вы-

бирала одну из двух версий 
«обращения к президенту» 
с просьбой о признании не-
зависимости ДНР и ЛНР. 
В первом случае предлага-
лось решить все быстро и 
разом - направив документ 
сразу на стол Путину. Во 
втором - сначала посовето-
ваться с дипломатами, ото-
слав обращение в МИД, для 
замечаний и предложений.

Сам текст обращения 
одинаковый в обоих вари-
антах. Депутаты считают, 
что России надо заявить о 
«самостоятельности, суве-
ренности и независимости» 
ДНР и ЛНР. Признание ре-
спублик «урегулирует все 
аспекты сотрудничества и 
взаимопомощи, включая 
вопросы безопасности». 

Разница лишь в скорости 
попадания обращения. Пу-
тину - напрямую или через 
ведомство Лаврова.

Парламентарии провели 
голосование. И первую вер-
сию - быстрого обращения 
напрямую к президенту  - 
поддержало больше пар-
ламентариев - 351 против 
310 человек.

СИГНАЛЫ 
КРЕМЛЯ

Надо понимать, что у пар-
ламентского «обращения к 
президенту» нет какой-то 
принудительной юридиче-
ской силы. Скорее депута-
ты сделали публичное заяв-
ление. Конечное решение в 
любом случае за Путиным.

- Это не приведет сразу к 
признанию республик. Мы 
лишь формируем позицию 
Думы,  - заявил председа-
тель Комитета Госдумы по 
делам СНГ Леонид Ка-
лашников.

Но есть нюанс. Окон-
чательное признание 
республик Донбасса не 

стыкуется с Минскими со-
глашениями. В них четко 
прописано, что «отдельные 
районы Донецкой и Луган-
ской областей» являются 
частью Украины. Да, им 
должен быть предоставлен 
особый статус, но все же в 
составе незалежной.

Если мы в итоге призна-
ем республики, то Минские 
соглашения можно будет 
считать похороненными.

С другой стороны, обра-
щение к президенту можно 
расценивать как еще один 
козырь в переговорах с НА-
ТО по Украине. У Путина 
будет легитимное право 
признать ДНР и ЛНР, но не 
факт, что он им восполь-
зуется.

Однако, если Украина ре-
шит напасть на Донбасс, 
обращение о признании его 
независимости может сы-
грать очень важную роль. 
Тогда Москва может пу-
стить его в действие немед-
ленно. И оказать военную 
помощь уже суверенным 
республикам ДНР и ЛНР.

Владимир Владимирович, признайте!
 � НЕ ПРОСТОЕ ОБРАЩЕНЬЕ
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Президент потребовал от МВД «без проволочек» оформлять документы тем, 
кто хочет жить и работать в России. А мигрантов-нарушителей - быстро высылать.

На фото справа - глава МВД Владимир Колокольцев. 
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На Играх в Пекине скандал за скандалом 
(подробнее - стр. 14 - 15). 
За событиями там следят даже далекие 
от спорта люди. И мы спросили:

Почему вы смотрите 
Олимпиаду?
Лев ЛЕЩЕНКО, народный артист России:

- Потому что переживаю, как там наши. Но нечасто удается 
смотреть.

Александр ВОЛКОВ, летчик-космонавт:
- Интересно, как наши сыграют в хоккей и что возьмут 

фигуристы. Но соревнования стали менее патриотичными, 
чем в СССР. Сейчас спортсмены будто каждый сам за себя. 

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Это для моей страны испытание и престиж - показать свои 

возможности. Особенно сейчас. Мы же видим, как нас пы-
таются, прошу прощения, опустить. В том числе и в спорте. 
Вот когда Большунов с ребятами выиграл лыжную эстафету, 
я наблюдал с внучкой Аней. Она мне говорит: «Дед, давай 
смотри, как наши бегут». Она, оказывается, и фамилии всех 
знает! 12 лет девчонке...

Альберт ДЕМЧЕНКО, 
вице-чемпион Олимпийских игр:

- Я в составе нашей сборной принимал участие в семи зимних 
Играх! А сейчас смотрю все соревнования и болею за всю 
нашу сборную без исключения. Все наши ребята большие 
молодцы! Дают нам возможность получать удовольствие и от 
их побед, и просто от выступлений.

Сергей БОЯРСКИЙ, депутат Госдумы:
- Видел биатлон и соревнования лыжников. Большая гор-

дость, что наши смогли завоевать для России «золото» впер-
вые за 42 года. 

Наталья ШИВЕ (ГЛЕБОВА), 
бронзовый призер Игр-1984 в Сараево: 

- В забегах конькобежцев болела так, что давление под-
скакивало. Хочется, конечно, золотых медалей.

Карен ШАХНАЗАРОВ, 
гендиректор «Мосфильма»:

- Не очень интересно следить за происходящим. Мы на 
9-м месте в общекомандном зачете, но за результатами в 
новостях слежу.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Потому что это престиж нашей Родины. Мы должны всех 
сделать! 

Картина дня: соседи

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 411 тысяч человек
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«ВТОРОЙ ЧЕРНОБЫЛЬ»
В ночь на 16 февраля вся 

Украина ждала «вторжения», 
которое ей пообещали бри-
танские газеты. Разумеется, не 
дождалась. Россия на «втор-
жение» опять вероломно не 
явилась.

Но пришли более непри-
ятные новости: «Украина об-
ратилась к НАТО с просьбой 
предоставить средства радиа-
ционной и химической развед-
ки, разминирования, а также 
внедорожники и медицинские 
средства».

Список из 4 страниц есть на 
сайте НАТО. И это уже не фейк 
английских газетчиков. Прой-
демся по списку, чтобы понять, 
к чему готовится Украина.

 � 70 тысяч костюмов химиче-
ской и биозащиты;

 � 43 тысячи пар перчаток;
 � 180 водолазных костюмов;
 � 100 внедорожников;
 � 760 надувных лодок с мото-

рами;
 � 55 мобильных и автономных 

полевых лагерей;
 � 260 металлоискателей 

(устройств для поиска мин);
 � 10 бульдозеров, автокранов, 

экскаваторов;
 � 240 километров пожарных 

шлангов...
И еще «по мелочи» - Украина 

требует от НАТО перевязочные 
средства, антибиотики, радио-
связь, десятки тысяч доз проти-
вошоковых препаратов, обез-
боливающих, антибиотиков.

Не нужно быть специали-
стом, чтобы догадаться - Киев 
готовится к какой-то масштаб-
ной техногенной катастрофе. 
Другие выводы после прочте-
ния этого списка помощи сде-
лать невозможно.

ЯДЕРНОЕ НАСЛЕДСТВО 
СССР

На незалежной в наслед-
ство от СССР осталось свы-
ше сотни атомных объектов. 
От реакторов промышленных 
и учебных до могильников и 
хранилищ отходов. Вот офици-
альная справка Центра иссле-
дования кризисных ситуаций, 
оценка атомного потенциала 
Украины:

«Химическое производство, 
в том числе производство бое-
припасов, ядерная промыш-
ленность - четыре АЭС. По 
количеству энергетических ре-
акторов, а их на данный момент 
15, Украина занимает десятое 
место в мире и пятое в Евро-
пе, в том числе Запорожская 
АЭС с 6 энергоблоками общей 
установленной мощностью 
6000 МВт, которая является 
крупнейшей в Европе.

В условиях нарастающей не-
стабильности и активности не-
государственных игроков лю-
бая из этих четырех АЭС может 
явиться потенциальным Чер-
нобылем.

Эта опасность многократно 
возросла с началом внутренне-
го вооруженного конфликта на 
Украине. Несмотря на то что 
все украинские АЭС находят-
ся вне зоны боевых действий 
(лишь Запорожская АЭС - в 
непосредственной близости от 
Донбасса)».

Согласитесь, справка вызы-
вает, мягко говоря, некоторое 
беспокойство у нормальных 
людей и приступы оживления 
у политических психопатов, 
которых на нынешней Украи-
не хватает. Более того, зачастую 
психопаты обладают и властью, 
и оружием. Они сбиты в мили-
таристические формирования.

Еще в 2014 году необанде-
ровцы из Верховной рады на 
коленке подсчитали, что Укра-
ине нужно 3,4 млрд долларов 
и 2 года, чтобы «вернуться в 
клуб ядерных стран, обладаю-
щих атомным оружием». Бан-
деровцы попроще, уличные, 
очень любили рассуждать о 
том, как они сделают «грязную 
бомбу» (устройство, которое 
не вызывает цепной реакции и 
ядерного взрыва, но приводит 
к радиационному заражению 
людей и территорий. - Ред.).

Я работал в 2006 году в Чер-
нобыльской зоне, передви-
гался по ней свободно и видел 
неохраняемые могильники, в 
которых при отсутствии ума 
можно добыть тонны земли, 
зараженной радиацией и при-
лично фонящей. Близко к этим 
холмикам, утыканным таблич-

ками со знаком радиации, под-
ходить было просто страшно, 
радиометр в руках визжал.

«ГРЯЗНАЯ БОМБА»
Все это можно было бы счесть 

паникерством, которое разводит 
журналист, сидящий в зоне бое-
вых действий и повредившийся 
умом. Но 4 февраля деятели из 
украинского Нацкорпуса опу-
бликовали видео, на котором 
уже собирается «грязная бомба»: 
взрывчатка, мешки с какими-то 
«радиоактивными материала-
ми», таймер, радиометр пока-
зывает какие-то запредельные 
значения… К видео было много 
вопросов (резиновые перчатки 
как средство защиты, некоррек-
тно работающий радиометр), но 
сам факт появления ролика уже 
настораживает.

Наконец, три дня назад чита-
тели прислали мне сообщение 
из телеграм-канала «Запорож-
ская АЭС».

Там было сказано следую-
щее: «Мы знаем, как встретить 
оккупантов. Мы запустим наши 
реакторы вразнос, и даже не со-
мневайтесь, среди нас найдется 
один смелый человек, который 
нажмет кнопку».

Такие вбросы не появляют-
ся просто так. Это элементы, 
с помощью которых создается 
информационная среда, где 
самые запредельные, невоз-
можные бредни вбиваются в 
массовое сознание как вполне 
реальный сценарий будущего.

НА РОЛИ НАЗНАЧЕНЫ
Но самое ужасное, что запрос 

Украины на специфическую 
помощь от НАТО - это навер-
няка попытка заставить Запад 
вмешаться в украинские дела 
с помощью самого страшного 
шантажа - атомного. Или лега-
лизовать вмешательство Запада 
с помощью атомной техноген-
ной катастрофы.

Обвинят в подрыве атомной 
станции, конечно, Россию. А 
спасать Украину от катастро-
фы выпадет, конечно, Западу. 
Интересно, а какова будет роль 
во всем этом спектакле укра-
инцев? Роль жертв «второго 
Чернобыля»?

«Вторжения» не дождались. 
Теперь Украина хочет 
подорвать атомную станцию?

Читайте 
на сайте 
свежий репортаж - 
что думают в Донбассе 
о возможности 
новой войны

Дмитрий СТЕШИН

Спецкор «КП», работающий 
сейчас в Донбассе, 
обратил внимание 
на странный список невоенной 
помощи, которую Украина 
попросила у НАТО.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

О приемной кампа-
нии-2022 рассказал гла-
ва Минобрнауки Валерий 
ФАЛЬКОВ.

В этом году прием абитури-
ентов в вузы стартует 20 ию-
ня, а завершится в августе. 
Документы можно подавать по 
старинке - принести лично или 
отправить почтой. Но намного 
проще сделать это через «Госус-
луги» или суперсервис «Поступи 
онлайн». В прошлую кампанию, 
к слову, им воспользовался каж-
дый десятый абитуриент. В этом 
году к платформе подключатся 
более 800 вузов. А чтобы не 
было сбоев летом, уже сейчас 
проводят настройку. С помощью 
сервиса можно заодно пройти 
проф ориентационные тесты, а 
также изучить полезные мате-
риалы для подготовки к экза-
менам.

В целом особых новшеств 
не обещают. Главные переме-
ны произошли еще в прошло-
годнюю кампанию. Подавать 
документы разрешили сразу в 
пять вузов, причем в каждом 
можно выбрать еще и несколь-
ко направлений (но не больше 
10). Шансы поступить вроде бы 
повысились, но еще одно важ-
ное новшество - отмена второй 
волны зачисления - добавило 
нервотрепки. Ведь теперь нет 

права на ошибку: абитуриенту 
нужно максимально быстро 
определиться с вузом, ориен-
тируясь на списки, которые по-
стоянно обновляются. На этом 
многие споткнулись, в итоге кто-
то, перестраховавшись, пошел 
в вуз попроще. Кто-то вообще 
пролетел. Увы, одна волна оста-
ется, так что нужно как можно 
точнее определяться с вузом 
уже сейчас.

Зато бюджетных мест ста-
ло больше на 11,5  тысячи 
по сравнению с прошлым го-
дом  - 588 тысяч. Самые ще-
дрые в этом плане Москва и 
Питер с областями, из регио-
нов  - Свердловская, Ростов-
ская, Новосибирская области 
и Татарстан. Ориентируются 
на специализацию регионов, 
но особенно стараются при-
влечь студентов на три самых 
востребованных нынче направ-
ления  - айти и искусственный 
интеллект, здравоохранение и 
лечебное дело, а также подго-
товку педагогов.

А что с коронавирусными 
ограничениями? По словам ми-
нистра, единой рекомендации 
вузам не дают - все выбирают 
формат обучения сами, ориен-
тируясь на эпидемиологическую 
ситуацию. Однако нацеливают 
на очное обучение. И сегодня 
студенты лишь 20% университе-
тов занимаются удаленно.

Картина дня: в стране и мире

Самые острые проблемы 
образования - в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям 
в 11.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU

Андрей ЗАЙЦЕВ

На старости россияне 
хотят получать больше 
55 тысяч рублей - чтобы 
хватало не только 
на дешевую еду, 
но и на путешествия.

Строго говоря, пенсию у нас 
и так каждый раз индексируют 
выше инфляции. Как известно, 
рост цен за прошлый год соста-
вил 8,4%, а пенсии повысили на 
8,6%. Но россиянам этого мало: 
вот индексация в 200% нас бы 
устроила!

Это выяснили аналитики пен-
сионного фонда СберНПФ. 
Они опросили жителей круп-
ных городов, и оказалось, что 
для достойной жизни средне-
статистический россиянин хотел 
бы иметь пенсию в 55,5 тысячи 
рублей. Напомним, что после 
недавней индексации средняя 
пенсия в стране составляет без 
малого 19 тысяч рублей, то есть 
почти в три раза меньше.

Естественно, запросы отлича-
ются в зависимости от региона. 

Самый большой доход на пенсии 
хотели бы иметь москвичи и пе-
тербуржцы, а самые скромные 
запросы у жителей Астрахани и 
Пензы (подробнее см. «Конкрет-
но»).

Откуда такие цифры? Как объ-
яснили опрошенные, они на-
зывали размер пенсии, на кото-
рую можно жить в собственной 
квартире, своевременно лечить-
ся, покупать бытовую технику, 
полноценно питаться, а также 
посещать музеи и заниматься 
каким-нибудь хобби. Почти все 
опрошенные уверены, что на 
пенсии важно путешествовать - 
хотя бы по России. И не только 
до продуктового и обратно!

Пенсионные мечты 
обогнали инфляцию

1 ПЛОХАЯ 
ДЕМОГРАФИЯ

У нас в стране почти 50 млн пен-
сионеров. Работающих россиян 
всего в полтора раза больше (и 
их количество постепенно умень-
шается). Пенсия зависит от зар-
плат. Чем меньше людей платят 
страховые взносы, тем меньше 
денег государство может пустить 
на пенсии. Повысить пенсии в та-
кой формуле можно лишь двумя 
путями: либо увеличить число ра-
ботников (стимулируя демографи-
ческий рост), либо снизить число 
пенсионеров. Наше правительство 
идет сразу в двух направлениях.

2 НИЗКИЕ 
ЗАРПЛАТЫ

Казна и так забирает у работо-
дателей почти по 50 копеек с каж-
дого выплаченного сотрудникам 
рубля. Половина этих денег идет 
в Пенсионный фонд - на выплаты 
нынешним пенсионерам. Поэтому 
главная задача правительства - 
стимулировать развитие бизнеса 
и тем самым косвенно повышать 
зарплаты россиян. Тогда и пенсии 
подтянутся.

3 БЮДЖЕТ 
НЕ РЕЗИНОВЫЙ

Принять популистское реше-
ние о резком повышении пенсий 
можно хоть сейчас. Но давайте 
посчитаем. Чтобы увеличить ны-
нешние пенсии вдвое, потре-
буется дополнительно 10 трлн 
рублей. Это то же самое, что 
за год проесть весь накоплен-
ный Фонд национального благо-
состояния. Так что путь у нас 
один - рост экономики.

4 НЕТ 
НАКОПЛЕНИЙ

В большинстве развитых 
стран государственная пенсия 
тоже невысока (по сравнению 
со средней зарплатой). Более 
высокий доход получают те, 
кто сам откладывал деньги всю 
жизнь. Российские пенсионе-
ры этим похвастать не могут. 
Потому что они прошли через 
перестройку, дефицит, гиперин-
фляцию, девальвацию и прочие 
кризисы последних 30 - 40 лет. 
В таких условиях накопить что-
либо на старость удалось не-
многим.

2 
дателей почти по 50 копеек с каж-
дого выплаченного сотрудникам 
рубля. Половина этих денег идет 
в Пенсионный фонд - на выплаты 
нынешним пенсионерам. Поэтому 
главная задача правительства - 
стимулировать развитие бизнеса 
и тем самым косвенно повышать 
зарплаты россиян. Тогда и пенсии 
подтянутся.

 � КСТАТИ

Просто космос!
Впрочем, некоторые россияне в старости получают 

даже больше, чем мечтают их среднестатистические 

сограждане. К примеру, пенсии министров, депутатов, 

судей и генералов составляют до 85% от оклада. Это 

минимум 50 - 60 тысяч рублей в месяц. А космонавтам 

полагается на пенсии до 400 тысяч.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему пенсии низкие 
и как их повысить

Москва  83,9
Санкт-Петербург  77,4
Хабаровск  74,6
Владивосток  73,8
Тюмень  68,8

...И С САМЫМИ 
НИЗКИМИ
Барнаул  47,6
Оренбург  47
Набережные Челны  45,3
Пенза  42,9
Астрахань  42,1
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КОНКРЕТНО 

По данным СберНПФ.

ТОП-5 ГОРОДОВ 
С САМЫМИ 
ВЫСОКИМИ 

ЗАПРОСАМИ...
 Желаемая пенсия 
(тыс. руб.)

 � ЗНАЙ НАШИХ

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Экспорт российских 
автомобилей 
вырос на треть, 
а лидером 
по поставкам за рубеж 
стал АвтоВАЗ.

Вот мы привыкли ругать рос-
сийские машины, то автохламом 
их обзовем, то коробками для 
передвижения. А они, оказыва-
ется, активно уезжают за грани-
цу! От обиды, наверное. Причем 
темпы «эмиграции» ускоряются: 
по данным Федеральной таможен-
ной службы, в 2021 году экспорт 
легковушек из России вырос на 
37,2%. За год наши автозаводы 

продали за границу 89 100 машин 
на $1,4 млрд.

Лидеры по поставкам за рубеж 
вовсе не иномарки, которые со-
бирают в России. Больше всего 
автомобилей на экспорт отправил 
АвтоВАЗ: почти 36 тысяч машин, 
за год экспорт вырос на 9,4%. А 
УАЗ и вовсе нарастил продажи за 
границу на 57% (правда, «в шту-
ках» это всего 5700).

И только мы собрались порадо-
ваться за успех нашего автопрома, 
как эксперт безжалостно погасил 
наш порыв.

- В мировом автомобильном 
экспорте 89 тысяч машин  - это 
абсолютные крохи. А экспорт вы-
рос на треть, потому что цифры 
сравниваются с 2020 годом, когда 

из-за начала пандемии продажи 
были рекордно низкими, - говорит 
вице-президент Национально-
го автомобильного союза Ан-
тон Шапарин.

Куда же уезжают отечествен-
ные авто? Детальной статистики 
таможня не приводит. По словам 
Шапарина, главные рынки сбыта 
продукции АвтоВАЗа - в Средней 
Азии. В основном это Казахстан 
и Киргизия, в меньшей степени 
Узбекистан (где есть и свой авто-
пром) и Таджикистан (где спрос 
минимальный). Азербайджан, Ар-
мения, Грузия по старой памяти 
тоже покупают наши модели. А 
если говорить о дальнем зарубе-
жье, то немало наших машин по-
купают Египет и некоторые страны 

Латинской Америки.
А вот США и Евросоюз, по 

словам эксперта, не могут быть 
крупными рынками сбыта наших 
авто. У них своих машин предо-
статочно, причем из самых раз-
ных ценовых категорий. Китай 
в российских машинах тоже не 
заинтересован: у них настолько 
быстро растет производство ав-
томобилей, что ввозить «Лады» 
просто ни к чему. Африка ездит 
на европейских и японских ав-
то, Южная Азия - на китайских, 
японских и корейских.

- Российский автомобильный 
экспорт растет преимуществен-
но за счет производства здесь 
автомобилей типа Hyundai 
Solaris, Kia Rio, Volkswagen 
Polo. Это простейшие автомо-
били, которые не производят-
ся в Европе,  - говорит Антон 
Шапарин.

АвтоВАЗ 35 800  +9,4%  Казахстан, Азербайджан,   
    Узбекистан, Беларусь, Египет,  
    Тунис, Боливия
Hyundai  24 000  +25%  Казахстан, Беларусь,   
    Сербия, Турция
Volkswagen Group Rus  
  11 500  +10%  Сербия и прочие 
    страны Балкан, Турция
Renault  4400  +37%  Казахстан, Монголия, 
    Беларусь, Вьетнам
УАЗ   5700  +57%  Беларусь, Казахстан, Монголия, 
    Ангола, Эфиопия, Лаос,
     Мьянма, Польша, Румыния

ТОЛЬКО ЦИФРЫ КАКИЕ МАШИНЫ И КУДА МЫ ПОСТАВЛЯЕМ
Произво-
дитель 

Объем экспорта 
в 2021 году,
 тыс. авто

Рост
 поставок 

Основные 
покупатели
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(Volkswagen 
и Skoda)

По данным агентства «Автостат» 
и Национального автомобильного союза.

Уезжать не надо, Lada!Вузам добавили 
бюджетных мест

 � ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК
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Игорь ФЕКЛИСТОВ

Жалоб на черных похорон-
ных агентов и многочисленные 
фирмочки-однодневки «Рога и 
копыта», которые оказывают ри-
туальные услуги, в любом регионе 
России выше крыши. Отморозки 
рвут на части людей, которые на-
ходятся в шоковом состоянии по-
сле потери близкого, навязывают 
им кучу ненужных дополнительных 
услуг, задирая цены в 4 - 5 раз боль-
ше рыночной, вымогая деньги да-
же при выдаче тела из морга… Вот 
только всерьез за этих мошенников 
право охранительные органы берут-
ся только в самых крайних случаях. 
Например, в мае 2020 года прямо во 
дворе жилого дома на юге Москвы 
произошла перестрелка между двумя 
группировками черных похоронщи-
ков. Выяснилось, что схлестнулись 
два филиала одной и той же фирмы. 
«Центральный офис» провел аудит 
своего подразделения и выяснил, что 
коллеги воруют из кассы миллио-
нами. И вот тут всплыла история с 
огромными суммами черного нала и 
покупкой сведений о скончавшихся 
горожанах у сотрудников полиции. 
По факту получается - копнули один 
раз и вскрыли среднестатистический 
бардак целой отрасли. А не случись 
перестрелки - и никаких уголовных 
дел не было бы.

Впрочем, эксперты объясняют: се-
годня у полиции нет законных воз-
можностей наведения порядка на 
рынке ритуальных услуг. Потому 
что в Федеральном законе «О по-
гребении и похоронном деле», на-
писанном в далеком 1996 году, с 
ограничениями проблема. В этот 
бизнес может зайти любая фирма 
и задирать цены по прайсу «на гла-
зок», оценивая платежеспособность 
«клиента» исключительно по одежке 
его родственников. Дикий рынок!

Очевидно, что все это давно пора 
менять. Сейчас в Госдуме готовят 
законопроект с большим количе-
ством важных поправок, которые 
уже давно нужно внести в ФЗ. На 
этой неделе документ обсудили на 
круглом столе в пресс-центре «Пар-
ламентской газеты» - с участием де-
путатов Государственной Думы.

«МНОГИЕ НОРМЫ 
УЖЕ УСТАРЕЛИ»

- Сейчас отрасль регулируется за-
коном, который был написан четверть 
века назад. Безусловно, очень многие 
нормы уже устарели,  - объясняет заме-
ститель председателя Комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева.  - Например, там напи-
сано, что организацией похорон могут 
заниматься только муниципальные орга-
низации. Но мы видим, что это уже давно 
не так. В то же время в законе много 
пробелов. Например, не сформированы 
требования к компаниям, которые рабо-
тают на рынке. Непонятно, как формиру-
ются цены на услуги, как ведется учет за 
захоронениям на кладбищах.

Стоит отметить, что и раньше уже бы-
ли две попытки внести законопроекты, 
подготовленные разными ведомствами, 
в Госдуму. Но до рассмотрения они так 
и не дошли. И остается только гадать 
почему - то ли документы были недоста-
точно хороши, то ли и впрямь существует 
у «похоронной мафии» сильное лобби.

Зампредседателя Комитета Госду-
мы по экономической политике Артем 
Кирьянов отмечает, что просьбы навести 

в похоронной отрасли порядок приходят 
из всех регионов.

Причем мошенники работают не только, 
что называется, очно, но и через интер-
нет. Попробуйте вбить в поисковике сло-
во «Ритуал». Так называется официальная 
московская городская служба, которая 
помогает гражданам проводить в послед-
ний путь близких. Но в поисковике сверху 
вылезут фирмы, которые лишь маскиру-
ются под легальный ГБУ «Ритуал». Они, 
чтобы обмануть потенциальных клиентов 
и выдать себя за официалов, используют 
в оформлении герб города и даже порой 
называются так же. На их сайтах написа-
но: ГУП «Ритуал». Фокус в том, что рас-
шифровка написана мелкими буквами: 
городское управляющее предприятие. 
В то время как настоящие ГУПы - это го-
сударственные унитарные предприятия. 
Так что формально никакого нарушения 
нет. Еще варианты названий частников, 
которые пытаются выдать себя за город-
ские службы: Мосгорритуал, Городская 
ритуальная служба и так далее.

ПОЧЕМУ НЕ ВЫПОЛНЕНО 
ПОРУЧЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА?

Артем Кирьянов перечислил задачи, 
которые должен решить законопроект.

Основное, конечно, - защита законных 
прав и интересов родственников умер-

ших. Все процедуры 
должны быть простыми 
и защищенными от мо-
шенников.

Отдельной строкой - цифровизация.
К слову, еще в 2017 году Владимир 

Путин поручил правительству распро-
странить московский опыт «единого окна» 
похоронных услуг на всю Россию, создать 
единую систему инвентаризации мест за-
хоронений. Но это до сих пор не сделано.

- По оценкам экспертов, у нас по ре-
гионам до 30% мест захоронений  - не-
легальные или полулегальные, - говорит 
депутат Кирьянов. - Например, пятьдесят 
лет назад был субъект местного само-
управления, при котором было кладбище, 
а сейчас там никто не живет, но кладбище 
все равно есть. Даже если оно заброшен-
ное, это не значит, что там нет новых за-
хоронений. Находятся люди, которые это 
все делают незаконно. У муниципалитетов 
сейчас нет ни возможностей, ни денег, 
чтобы ухаживать за кладбищами. Нужно 
четко разграничить зоны ответственности. 

ЗА ТОРГОВЛЮ ЛИЧНЫМИ 
ДАННЫМИ - УГОЛОВНЫЕ ДЕЛА?

Много, конечно, говорится и о защите 
личных данных. Не секрет, что адреса и 
ФИО только что умершего человека ме-
дики и сотрудники правоохранительных 

органов сразу же пересылают черным 
агентам. А те уже штурмуют квартиры 
родственников покойных. За каждого 
«клиента» похоронная мафия платит 10 - 
20 тысяч рублей. Потому что «фирма» по-
том людям такие цены накрутит, что любая 
взятка отобьется с лихвой. А наказание 
за продажу личных данных, прописанное 
в КоАП, - от 3 до 5 тысяч рублей. Смешно!

- Вносятся поправки в КоАП, которые 
ужесточат наказание за такое, - говорит 
Светлана Разворотнева. - Более того, в 
законопроекте есть предложение - пред-
ставителям похоронных организаций за-
прещено самим выходить на контакт с 
родственниками усопшего. Только по 
желанию самого родственника и только 
в специальном месте - похоронном бюро. 
Либо через электронную почту человек 
может сам сделать запрос на заключение 
контракта. И только после этого ему мож-
но предлагать услуги, выставлять прайс-
листы.

- Я бы предложил ввести уголовное на-
казание за слив информации - со сторо-
ны работников системы здравоохране-
ния, правоохранительных органов, МЧС 
и так далее,  - дополняет коллегу Артем 
Кирьянов. - Даже сам факт наличия тако-
го наказания в УК резко снизит желание 
людей идти на такие нарушения.

НУЖЕН ОРГАН, 
КУРИРУЮЩИЙ ОТРАСЛЬ

Исполнительный директор Союза по-
хоронных организаций и крематориев 
Елена Андреева отмечает, что органи-
зация принимала участие в работе над 
предыдущими законопроектами - в 2014 
и в 2017 годах.

- На федеральном уровне нужно создать 
орган, который будет курировать отрасль. 
Это важно для обсуждения последующих 
и сегодняшних текущих задач. Правила по 
работе в отрасли и сейчас существуют. Но 
они носят лишь рекомендательный харак-
тер. Поэтому и нужно прописать в законе 
общий список требований и правил. Я бы 
задачи, стоящие перед законопроектом, 

сформулировала так: государственные 
гарантии по захоронению людей, 
качественное оказание ритуальных 
услуг, создание удобных условий 
для развития отрасли в России. 
Законопослушные предприятия за-
интересованы в том, чтобы убрать 

с рынка нелегалов.
При этом благодаря новому зако-

нопроекту ценообразование на рын-
ке ритуальных услуг и товаров должно 
наконец-то стать прозрачным и понятным. 
Минимальную стоимость будут утверждать 
на уровне субъектов РФ или муниципали-
тета - в зависимости от решения в каждом 
конкретном регионе.

- Должен быть создан реестр органи-
заций, которым разрешено работать на 
рынке. Также в этом реестре должно быть 
не только название организации, но и 
стоимость ее услуг. Чтобы человек мог 
с холодной головой изучить информацию 
без воздействия со стороны агентов. Кро-
ме того, в каждом регионе должен быть 
список организаций, у которых разреше-
ние на осуществление такой деятельности 
отобрано за нарушения.

Среди пунктов, без которых вычистить 
эти авгиевы конюшни ритуальщиков-
аферистов в виде фирм-однодневок не-
возможно, - четкие требования к предпри-
ятиям, работающим на этом рынке. У них 
должны быть качественная материально-
техническая база и квалифицированный 
персонал. А сейчас войти в этот бизнес и 
работать на законных основаниях может 
любой прощелыга, имеющий номинальный 
офис и нанявший несколько беспринцип-
ных отморозков-агентов.

Рынок ритуальных 
услуг наконец-то 

избавят 
от мошенников 
и нелегалов?

 Депутаты Госдумы 
 обсудили будущие 
 изменения в законопроект 
 о погребении 
 и похоронном деле 

Действующий 
закон был 
написан 

еще в 1996 году 
и легализовал 
дикий рынок 
без правил. 
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Ксения ВИШНЕВСКАЯ

В Международный 
день дарения 
книг библиотеки 
Центрального 
Черноземья 
пополнились 
произведениями 
известного 
российского писателя 
Александра Лапина.

День, когда люди дарят
друг другу книги – один из
самых молодых праздни-
ков на планете. Родивший-
ся семь лет назад, сегодня
он отмечается уже в соро-
ка странах мира. В Россию
День книгодарения пришел
всего через год после своего
возникновения, но вряд ли
его можно считать для нас
чем-то новым: традиция
одаривать книгами родных,
друзей и близких существо-
вала в нашей стране на про-
тяжении десятилетий и этот
международный праздник 
стал прекрасным поводом
для возрождения доброго
обычая. Особенно актуаль-
но это в наши дни,  когда
для многих чтение хороших 
книг постепенно превраща-
ется в практически недо-
ступную роскошь – цены на
книги растут, а пополнение
библиотечных фондов по-

прежнему оставляет желать
лучшего. 

 Александр Лапин извест-
ный российский писатель,
завоевавший доверие чита-
ющей публики масштабной
эпопеей «Русский крест»,
принимает участие в этой
акции уже не первый раз,
передавая библиотекам Цен-
трального Черноземья свои
новые произведения. В этом
году география расширилась.
Библиотеки Курска,  Воро-
нежа, Белгорода, Липецка,
Тамбова, а также Тулы и Ка-
луги получат в дар 650 книг
– роман «Крымский мост»
и трилогию «Книга живых».

- Для меня этот праздник 
имеет особое значение, –
признается Александр Алек-
сеевич. – Пандемия выбила
нас из колеи и остается толь-
ко гадать, когда жизнь вер-
нется в нормальное русло.
Люди теряют близких, боле-
ют сами, попадают в тиски
сокращений или уходят на
удаленку, стирающую грань
между домом и работой. А 
пожилые уже в который раз
обрекаются на заточение в
своих квартирах, сокращая

до минимума свои контакты 
с внешним миром. Старин-
ная мудрость гласит, что луч-
шим советчиком и самой на-
дежной опорой в жизненных 
испытаниях для человека 
может стать книга. И писа-

тель должен сделать все воз-
можное, чтобы его произве-
дения поддержали в трудное 
время его читателей,  откры-
вая каждому огромный мир 
книги. Лучшего помощни-
ка, чем библиотека ему для 

этого не найти.  Я искренне 
верю, что День дарения книг 
очень скоро станет нашим 
общим праздником.

«Литературная газета».
16.02.2022, 

номер 7. (6821).

И целый мир в подарокИ целый мир в подарок

 ■ АКТУАЛЬНО

В феврале состоялось расши-
ренное заседание Совета Обще-
российской общественной ор-
ганизации «Ассамблея народов 
России». В мероприятии приняли 
участие представители региональ-
ных отделений Ассамблеи народов 
России, федеральных и региональ-
ных органов власти, федеральных 
национально-культурных объеди-
нений и автономий, члены Сове-
та при Президенте Российской 
Федерации по межнациональным 
отношениям, члены Центрального 
Координационного Совета Моло-
дежной Ассамблеи народов Рос-
сии «МЫ-РОССИЯНЕ», эксперты в 
сфере национальных отношений, 
журналисты.

Тульскую область представлял 
председатель Совета регионально-
го отделения «Ассамблея народов 
России» Тофик Мусаев.

Открывая заседание, Председа-
тель Совета Ассамблеи народов Рос-
сии Светлана Смирнова отметила, что 
в основе деятельности организации 
лежат две стратегические задачи: 
укрепление единства российской на-
ции и этнокультурное развитие на-
родов России.

На заседании были подведены ито-
ги работы 2021 года и представлен 
план и программа мероприятий на 
2022 год.

По итогам 2021 года, Тульское 
региональное отделение Ассамблеи 
народов России  вошло в первую 
десятку среди 85 регионов Россий-
ской Федерации по информационной 
освещенности и активности в медиа-
пространстве. Также наш регион от-
личился по количеству публикаций 
в печатных версиях газеты «Комсо-
мольская правда Тула», в которой 
постоянно на протяжении года вы-
ходили статьи о межнациональных 
мероприятиях.

Директор Ресурсного центра в 
сфере национальных отношений 
Евгения Михалева также проин-
формировала об успешной реали-
зации проекта «ЭтНик: ресурсное 
сообщество». Главная его задача – 
формирование профессионального 
ресурсного сообщества лидеров и 

активистов этнокультурных неком-
мерческих организаций. В 2022 году 
специальные ресурсные площадки 
проведут вебинары и мастер-классы.

В 2021 году была продолжена 
работа над проектом «Виртуальный 
тур по многонациональной России». 
Благодаря поддержке Федерально-

го агентства по делам националь-
ностей в регионах прошли очные и 
онлайн семинары с участием феде-
ральных экспертов по развитию эт-
нотуристической и информационной 
привлекательности этнокультурных 
объектов. В рамках этого проекта 
прошел трехдневный онлайн-се-
минар, на котором рассмотрели 
опыт и практику музеев Тульской 
области, регионального отделения 
Ассамблеи народов России и Ре-
сурсного центра в сфере нацио-
нальных отношений. В финальной 
части своего выступления Евгения 
Михалева рассказала о Всероссий-
ском конкурсе лучших практик в 
сфере национальных отношений, 
который пройдет в 2022 году уже 
в пятый раз. Она отметила высокий 
интерес участников  всей страны 
к этому проекту и к деятельности 
Ассамблеи народов России в целом.

В программу мероприятий Обще-
российской общественной органи-
зации «Ассамблея народов России», 
посвященных Году культурного насле-
дия народов России вошли меропри-
ятия Центра национальных культур в 
муниципальном образовании деревни 
Лобжа Дубенского района Тульской 
области. Здесь надо отметить, что 
только за 2021 год на базе этого 
Центра было проведено свыше 50 
различных мероприятий. В деревне 
Лобжа данный центр был создан как 
пилотный проект Тульского регио-
нального отделения Ассамблеи на-
родов России, при поддержке Мини-
стерства культуры Тульской области. 
Здесь уделяется большое внимание 
изучению и сохранению культур раз-
личных народов, проживающих на 
территории Тульской области.

Тульская область в первой Тульская область в первой 
десятке среди регионов России

Автограф-сессия
на встрече
в Калуге.
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Ирина ИЛЬИНА

В мае 2001 года, когда могучая Лена 
вышла из берегов, я была у бабушки в 
Киренске, что на севере Иркутской об-
ласти. Это были страшные дни. 12 мая 
взбесившаяся река в считаные часы на-
крыла полгорода - микрорайон Мельнич-
ный, где мы жили, и ближайшие деревни. 

Наш двухэтажный деревянный ба-
рак на треть оказался в воде. Все, кто 
жил на первом этаже, поднялись на 
второй и на чердак. Больше всего ду-
ша болела за кошку, которая ближе 
к обеду выскочила на улицу, должна 
была вернуться к вечеру. Но увы... 
вода была повсюду.

Продуктов в доме практически не 
было. Где их взять - непонятно. 

На следующий день спасатели на 
лодках подвезли продуктовые набо-
ры. Вода пошла на спад через четыре 
дня. До этого времени выживали как 
могли. Май на севере всегда холод-
ный. А электричества не было. Поэто-
му топили буржуйку, чтобы согреться. 
Благо в доме был запас дров.

В ночь на 15 мая бурная Лена за-
шла в 23-тысячный Ленск. Это была 
настоящая катастрофа для Якутии. 
Норовистая северная река накрыла 90 
процентов территории всего города. 
И я могу представить, что пережили 
местные жители. Ледоходом здесь, 
конечно, никого не удивишь. Неверо-
ятно мощные глыбы льда прут по реке 
с грохочущим шумом, притягивая к 
себе восторженно-испуганных зрите-
лей. Да, это красиво, но это и опасно. 
Непонятно, как поведет себя река.

Тогда, в мае 2001-го, беда случилась 
из-за ледового затора между Кирен-

ском и Ленском. Его длина была 80 км! 
От безысходности вода сначала накры-
ла Киренск. А когда смогла прорвать 
льды и вырваться на свободу, снесла 
многое на своем пути. Основной удар 
принял Ленск. На место прибыл Сергей 
Шойгу, бывший в то время министром 
МЧС, началась эвакуация людей. Об-
щий ущерб составил 8 млрд рублей.

С тех пор Якутия в центре особо-
го внимания не только в паводковый 
период, но и задолго до него. Безопас-
ность людей - прежде всего. Вот и сей-
час, в начале 2022 года, Росводресурсы 
направили в Республику Саха (Якутия) 
37 млн рублей на предупредительные 
противопаводковые мероприятия. 
Финансирование было просчитано 
заранее. 

Научно-технический совет Лен-
ского БВУ под председатель-

ством Петра Аргунова проработал 
схемы ослабления прочности льда 
и запланировал работу на 77 заторо-
опасных участках рек Лена, Колыма, 
Алдан, Амга, Нюя и Токко.

Уже известно, что больше всего 
снега скопилось на участке реки Ле-
ны от Якутска до устья, на Вилюе в 
Нюрбинском районе, а также в сред-
нем и нижнем течении Алдана. При 
этом в нижней части Индигирки и 
на Колыме толщина льда превышает 
норму. Кое-где - на 28 см.

- Вскрываться ото льда наши якут-
ские реки начнут в мае, - расска-
зал Петр Аргунов. - К этому време-
ни мы должны подойти полностью 
готовыми. 

Опыт прошлых лет доказывает: 
благодаря правильно проведенным 
превентивным мероприятиям ледо-

ход проходит максимально безопас-
но для населения.

Для оперативного получения дан-
ных о паводковой ситуации Ленское 
БВУ Росводресурсов совместно с 
филиалом «Ленарегионводхоз» уже 
не первый год устанавливает 11 ви-
деокамер. Онлайн-трансляция ве-
дется с Кангаласского мыса и в райо-
не села Даркылах, на водозаборной 
станции АО «Водоканал». Посмо-
треть ее можно на сайте управления, 
YouTube-канале ведомства, а также 
в социальных сетях Ленского БВУ. 

Актуально

Ледоход 
в режиме 
онлайн
37 миллионов на благополучный 
сценарий: Якутия готовится 
к противопаводковым мероприятиям.

Это фото сделано прошлой 
весной в пригороде Ленска.

 В Якутии каждая 
весна - паводково-тревожное 

время, и власти готовятся 
к нему заранее.
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Возможности телемедицины 
успешно реализуются 
в нашем регионе.

Напомним, что закон о телемедици-
не вступил в силу в начале 2018 года.
Тогда эта сфера мало у кого вызывала 
доверие. При этом сами медицин-
ские эксперты давно консультируют 
друг друга в формате «врач - врач» с 
помощью видео-конференц-связи 
(ВКС). А вот формат «врач - пациент» 
был не так популярен. Теперь же, при 
вынужденной изоляции, удаленная 
консультация врача стала более чем
востребованной.

В рамках федерального проекта 
«Борьба с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями» национального про-
екта «Здравоохранение» в Тульской 
области получила старт программа 
«Телекардиолог».

В современном мире сердечно-
сосудистые заболевания достаточ-
но распространенное явление. Как 
показывает статистика, более 50% 
летальных исходов приходится на 
людей, подверженных данным про-
блемам. Часть заболеваний протекает 
спокойно и практически не проявля-
ет каких-либо ощутимых симптомов, 
хотя, на самом деле, заметно влияет
на внутреннее состояние человека.

Людям с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями особенно важно оказать 
быструю и качественную помощь во
избежание фатального исхода. Теле-
кардиология делает акцент на важ-
ность данной проблемы и занимается 
изучением использования и разви-
тием телемедицинских технологий.

Онлайн консультации пациентов, 
проживающих в районах Тульской 
области

В целях совершенствования оказа-
нии медицинской помощи пациен-
там и снижения смертности от болез-
ней системы кровообращения ГУЗ 
«Городская больница № 13 г. Тулы»
приводит телемедицинские консуль-
тации для уточнения плана ведения,
контроля терапии пациентам и мето-
дической помощи медицинским ра-
ботникам фельдшерско-акушерских 
пунктов Тульской области. Этот вид
консультативной специализирован-
ной помощи сегодня очень востре-
бован для отдаленных населенных 
пунктов, где нет узких специалистов. 
Так же это удобно для маломобиль-
ных граждан и пенсионеров, которым 
сложно добираться до специализиро-
ванных больниц города Тулы.

Как это работает рассказывает заве-
дующая кардиологическим отделением 
кардиодиспансера Елена Мельникова:

– Формат «Теле-
кардиолог» в таком 
масштабе использу-
ется нами с 2021 года.  
«Цифровая кардиоло-
гия» в этом смысле, тот 
инновационный ре-

сурс, та самая технология, которая 
не на словах, а на деле может помочь 
специалисту значительно повысить 
свой профессиональный уровень, а 
пациенту максимально быстро полу-
чить квалифицированную медицин-
скую помощь.

Онлайн-консультации проводят 
врачи  кардиодиспансера ГУЗ «ГБ 13 
г. Тулы». Пациентов для удаленных 
консультаций заранее подбирают 
заведующие фельдшерско-акушер-
ских пунктов и амбулаторий. Перед 
встречей онлайн кардиолог изучает 
анамнез больного: перенесенные 
заболевания, пройденное лечение, 
назначенные лекарственные пре-
параты. Наша задача – сработать 
на опережение, вовремя выявить 
риски ухудшения течения болезней 
системы кровообращения и принять 
необходимые меры: скорректиро-
вать лечение, направить на дооб-
следование или госпитализацию. В 
ходе таких телеконсультаций нами 
были выявлены пациенты, кото-
рые были отправлены на дополни-
тельные обследования или были 
госпитализированы в стационар. 
А несколько пациентов после про-
ведения коронарной ангиографии 
были направлены в федеральные 
центры для оказания высокотех-
нологичной помощи. Очень важно 
понимать, что после начала таких 
телемедицинских консультаций 
мы  отметили положительную ди-
намику: показатели смертности 
от сердечно-сосудистых болезней 
в  районах Тульской области стали 
снижаться».

Еще очень важный момент, чтобы 
для этого были все необходимые 
технические возможности, совре-
менное оборудование, которое обе-
спечит высокое качество транслиру-
емой картинки. Только тогда будет 
необходимый результат.

Онлайн консультации в режиме 
«врач-пациент».

В феврале этого года в нашем уч-
реждении стартовал новый сервис 
удаленных медицинских осмотров 
пациентов кардиологического про-
филя.

Вывод очевиден: цифровая меди-
цина - это уже не будущее, а настоя-
щее! Это тот технологический тренд, 
тот востребованный «живой» сервис, 
который пришел в отрасль крайне 
своевременно и уверенно справля-

ется со своей задачей: в период пан-
демии тиражирует успешный опыт и 
достижения в разных направлениях 
медицины, включая онкологию. А то, 
что Тульский регион здесь идет в ногу 
со временем, не может не радовать.

18.02.2022 8 Здоровье

Цифровая медицинаЦифровая медицина
в кардв кардив каардв кардиологии

 ■ ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Пациент может сделать заявку на телемедицинскую консультацию с врачом-кар-
диологом ГУЗ «Городская больница №13 г. Тулы» следующими способами:

➊ позвонить в колл-центр ГУЗ «Городская больница №13 г. Тулы» 
+7(4872) 41-64-26, понедельник – пятница с 9-00 до 15-00);

➋ оставить заявку на сайте ГУЗ «Городская больница 13 г. Тулы» www.tulagb13.ru
заполнив форму: www.tulagb13.ru/telemedicine

Внимание: Пациент должен иметь подтвержденную учетную запись на Портале 
Государственных услуг, персональный компьютер или смартфон, высокоскоростной
интернет. Для осуществления телемедицинской консультации необходима установка
TrueConf: trueconf.ru

Назначение исследований, препаратов, рекомендации – все это сохранится в
региональной информационной системе здравоохранения Тульской области (РИСЗ 
ТО). Пока возможностью удаленного приема воспользовались лишь 20 пациентов, 
но этим ресурсом мы сможем помочь многим пациентам от необходимости идти в 
поликлинику по месту жительства для получения направления на консультацию к 
врачу кардиологу. Начало этой работы положено, и мы надеемся, что это направ-
ление будет востребованным.
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О том, как прово-
дятся обследования и 
в каких случаях они 
крайне важны, КП 
рассказал заведую-
щий отделением РКТ 
ГУЗ «ТГКБСМП 
им. Ваныкина» Сер-
гей Владимирович 
Головин.

Основное направление деятельно-
сти – применение методов компью-
терной томографии в диагностике 
неотложных состояний, острых хи-
рургических заболеваний, механиче-
ской травмы, разработка и внедрение 
новых методик КТ при экстренных 
состояниях.

В отделении проводятся обследо-
вания органов и систем (головного 
мозга, костей черепа, придаточных 
пазух носа, височных костей, позво-
ночника, мягких тканей и органов 
шеи, легких, органов средостения, 
органов брюшной полости и забрю-
шинного пространства, органов мало-
го таза, костей и мягких тканей туло-
вища и конечностей, органов зрения, 
суставов).

Проводятся КТ-ангиографические 
исследования для выявления сосуди-
стых аномалий, диагностика тром-
боэмболии легочных артерий, рас-
слаивающей аневризмы аорты, для 
уточнения характера кровоснабжения 
выявленных объемных образований
и взаимоотношения их с магистраль-
ными сосудами.

В отделении работают 4 квалифи-
цированных врача-рентгенолога,12 
рентгенолаборантов, 2 сервис-ин-
женера и другой опытный средний 
и младший медицинский персонал. 
В арсенале отделения находятся две 
высокотехнологичные машины по-
следнего поколения: современный 
спиральный компьютерный томо-
граф, который оснащен 64-срезовым 
мультиспиральным компьютерным 
томографом Toshiba Aquilion64 и128-
срезовый компьютерный томограф 
GE Revolution EVO.

Подразделения рентгеновской ком-
пьютерной (РКТ) томографии по-
зволяют проводить все виды иссле-
дований:

✓ органов брюшной полости,
✓ забрюшинного пространства,
✓ легких и средостения,
✓ сердца,
✓ сосудов,
✓ головного и спинного мозга,
✓ шеи,
✓ костей и суставов,
✓ позвоночника,
✓ органов малого таза.
Неоценимым достоинством РКТ 

диагностики заболеваний и травм 
головного мозга является точное 

определение локализации и объема 
очага поражения. РКТ – исследова-
ния являются высокоэффективными
при сосудистой патологии головного 
мозга, сердца, травмах и заболевани-
ях височной кости и органов слуха, 
при заболеваниях и аномалиях раз-
вития головного мозга, заболеваниях 
и травмах позвоночника, опухолях 
и обменных заболеваниях желчевы-
водящих путей, мочевыделительной
системы, органов малого таза мужчин 
и женщин.

Рентгеновская компьютерная то-
мография (РКТ) – один из самых 
современных методов лучевой диа-
гностики. При этом исследовании 
тело человека просвечивается очень 
узким направленным пучком рент-
геновких лучей. При прохождении 
через ткани организма лучи частич-
но поглощаются, а интенсивность 
ослабленных лучей измеряется спе-
циальным детектором. Затем с помо-
щью компьютерной реконструкции 
создаются послойные изображения 
(«срезы») исследуемых органов. При 
этом становятся видимыми детали, 
которые не видны на обычных рент-
геновских снимках.

КАКОВЫ ВОЗМОЖНОСТИ РКТ?
У спирального 64-срезового компью-

терного томографа Toshiba Aquilion64 
есть продуманный алгоритм трехмер-
ного подавления квантового шума, 
который позволяет серьезно снизить 
лучевую нагрузку на пациента – сни-
жение может достигать 40%.

Система Aquilion 64 автоматически 
задает оптимальные условия скани-
рования. Это гарантирует наиболее 
высокое качество изображений для 
любой категории пациентов и суще-
ственно упрощает работу оператора.
Система Aquilion 64 позволяет полу-
чать максимально достоверную диа-
гностическую информацию. Техноло-
гия Volume Reconstruction (объемная 
реконструкция) позволяет сканиро-
вать большую зону исследования 
за минимальное время, а функция 
Volume Viewing (объемный просмотр) 
автоматически реконструирует дан-
ные сканирования, преобразуя их в 
изотропную объемную модель, ис-
пользуемую для диагностики.

Инновационная модель GE
RevolutionEVO – 128-срезовым ком-
пьютерным томографом рассчитана 
на широкий спектр клинических за-

дач: от рутинной рентгенодиагности-
ки до исследования сложных травм и 
кардиологических заболеваний. Она 
сочетает в себе передовые технологии 
томографов нового поколения и все 
преимущества предыдущих моделей.

Система Revolution EVO позволяет 
получать изображения с высоким раз-
решением при низких дозах облуче-
ния. Такой компьютерный томограф 
позволяет обеспечить быстрое выпол-
нение процедур сканирования, неза-
висимо от телосложения пациента.

Компьютерные томографы – 
мощные высокотехнологичные 
помощники для здоровья пациентов

Наше отделение РКТ работает круглосу-
точно. В ночное время проводятся иссле-
дования преимущественно по неотложным 
показаниям (травматические повреждения 
черепа и головного мозга, брюшной поло-
сти, острые нарушения мозгового кровоо-
бращения и т. д.).

Детям до 5 лет и беспокойным пациен-
там в тяжелом состоянии рентгеновская 
компьютерная томография проводятся под 
премедикацией или наркозом.

Ежегодно сотрудниками отделения про-
водится на 2-х аппаратах около 20-22 тыс 
исследований.

 ■ ВАЖНО
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Нет, дорогие мои. Оба ва-
рианта, оказывается, верны. 
Я сначала не поверила, что 
это правда. Может, ошибка 
затесалась? Позвонила зна-
комому педагогу по обще-
ствознанию.

- Да, коллекционирование - 
это тоже отклоняющееся по-
ведение. В нейтральном клю-
че, но все-таки. Так теперь 
учат.

Боже мой! У меня вопрос: 
зачем моей дочери 15 лет 
знать, что коллекционирова-
ние бабочек - это отклонение 
от норм поведения?

 Какие высшие и глубинные 
познания это несет? Как я и 
вы все до сих пор жили без 
этой архиважной информа-
ции, бабочки ее раздери?! Но 
учебник гласит: «Девиантное 
(также отклоняющееся) - это 
устойчивое поведение лично-
сти, отклоняющееся от обще-
принятых…» Получите, рас-
пишитесь, точнее, зазубрите, 
чтобы знать, где галочки на 
ГИА ставить.

- А вы в курсе, что ваше по-
ведение - отклоняющееся, счи-
тай, девиантное? - спрашиваю 
у известнейшего московского 
коллекционера бабочек, эн-
томолога, путешественника, 
открывшего для мира тысячи 
новых насекомых, Виктора 
Васильевича Синяева.

- Это вы с чего взяли?
- Это я из теста по обще-

ствознанию взяла. Детей те-
перь так учат.

- Ха-ха, - грустно засмеял-
ся коллекционер. - Правда 
так написано? Пришлите мне 
фото такого задания.

Присылаю...
- Ничего ж себе... Столько 

знаменитых людей бабочек 
коллекционировали, они то-
же, получается, все девианты? 
(Cм. «Кстати, об отклонени-
ях». - Ред.) В таком случае и 
политика тоже асоциальна, в 
ней столько грязи, преступле-
ний, хождений по головам... 
А кто-то женщин коллекци-
онирует, почему про него в 
тесте ничего нет?

Ученый-путешественник 
еще долго что-то говорил, 
даже оправдывался.

- Коллекционировать ба-
бочек - это здоровое явление. 
Разве нет? Мы же все росли 
на «Юннате», на «Детях ка-
питана Гранта», экспедиции, 

изучение природы... А теперь 
что, все это - отклонения от 
нормы? Это всех биологов, 
что ли, теперь в ненормаль-
ных записывают? Обидно… 

Потом Виктор Васильевич 
мне еще раз перезвонил. И 
опять все никак не мог успо-
коиться.

- Это только кажется, что 
безобидно такому детей 
учить. Но разве дети будут 
разбираться, что нейтраль-
ное, а что отрицатель-
ное? В голове четко 
отложится: «коллекцио-
неры - бабочки - право-
нарушения - девиантное 
поведение».

- Согласна с вами. А вы, 
коллекционеры, не хотите 
объединиться и в суд по-
дать?

- Подумываем об этом.
По моей просьбе Вик-

тор Васильевич закинул 
опрос ник ГИА в группы 
своих соратников - кол-
лекционеров. Все, что они 
написали по этому пово-
ду, я аккуратно собрала 
(см. «Из чата коллекцио-
неров»). Ну а нам с Мару-
сей пока придется учить 
что есть. Идет по тексту 
дальше.

ПОХОРОНЫ 
И МОШЕННИЧЕСТВО

Хотите еще задания? Ей-
богу, я их буду коллекцио-
нировать по степени стран-
ности и идиотизма. Вот что 
у меня на втором месте.

Итак, на черно-белом фото 
крупно изображен саркофаг, 
похожий на те, в которых еги-
петские мумии лежат. Вокруг 
него люди. И вопрос: «Какое 
право гражданина России мо-
жет быть проиллюстрировано 
с помощью данного изображе-
ния? Объясните, что делает 
государство, чтобы гражда-
не могли реализовывать это 
право? Какую обязанность 
гражданина порождает это 
право? Какие права относятся 
к личным (гражданским) пра-
вам (свободам) гражданина 
России?» (вариантов ответа 
нет, предлагается предложить 
свой).

- Ё-моё, быть похоронен-
ным в саркофаге, что ли? - 
теряюсь в догадках, пока дочь 
тихо всхлипывает, понимая, 
что ей скоро ЭТОТ экзамен 
сдавать.

Теряясь в догадках, лезу в 
ответы. И оказывается, эта 

картинка символизирует: 
«Право гражданина участво-
вать в культурной жизни и 
пользовании учреждениями 
культуры. В обязанности го-
сударства входит финанси-
рование этих объектов. Граж-
данские права - заботиться 
о сохранении исторического 
и культурного наследия. Ну а 
свободы - это свобода мысли 
и слова». Понятно? Мне нет.

Полезла выяснять, в каких 
музеях России дети могли 
видеть саркофаг. Неужели 
во всех они есть, если соста-
вители теста рассчитывают, 
что при виде этой картинки 
сразу родится ассоциация с 
музеем? Оказывается, такие 
экспонаты есть только в Му-
зее Пушкина в Москве и в пи-
терском Эрмитаже. Многие 
из миллионов школьников 

нашей страны бывали в этих 
музеях? Сомневаюсь…

ВПЕРЕД, НАЗАД, 
ЗА ДЕМОКРАТИЮ!

В каждом тесте 20 вопросов. 
И рядом вот с теми, что опи-
саны выше, есть еще и такие.

«Какие два из перечислен-
ных понятий используются в 
первую очередь при описании 
демократического режима?»

Варианты ответа: «Полити-
ческий плюрализм; суверени-
тет; гласность; правотворче-
ство; налогообложение».

На этом вопросе моя Мару-
ся начала плакать в голос, не-
которые слова она услышала 
впервые только что.

- Вам что, в школе ничего 
не рассказывали вообще? Что 
такое плюрализм объясняли?

- Не-е-ет!
Лезу в учебник «Общество-

знание» издательства «Про-
свещение» авторства 
Боголюбовой Л. Н., Лазебни-
ковой А. Ю., Матвеевой А. И. 
Там ни слова про плюрализм. 

Ни одного! Клянусь! Но зато 
там много всего другого. Хо-
тите выложу вам пару фраз 
из этого «Обществознания»? 
Ей-богу, будто гастарбайтер, 
не владеющий русским, пи-
сал: 

«Среди многообразных со-
циальных отношений ученые 
выделяют вид отношений, 
который называют правоот-
ношениями. Следовательно, 
являясь одним из видов соци-
альных отношений, правоот-
ношение обладает признаками, 
присущими любому социаль-
ному отношению. Например, 
это отношения, возникающие 
между людьми по какому-либо 
поводу, участники правоот-
ношения, как и любого другого 
социального отношения, всегда 
взаимодействуют между со-
бой, и эти взаимодействия ре-

гулируются социальными нор-
мами. Вместе с тем поскольку 
правоотношения - особый вид 
социальных отношений, то 
оно должно иметь какие-то 
отличия. Правоотношения - 
это социальные отношения, 
регулируемые нормами права».

Уверена, 9 из 10 читателей 
не смогли дочитать этот абзац 
до конца. А как 15-летние де-
ти должны продираться через 
этот текст? Нельзя было про-
сто, одним предложением на-
писать: «Правоотношения - 
это те виды контактов людей, 
которые могут быть отрегули-
рованы законом». Всё!

- Не плачь, - пытаюсь успо-
коить дочь, хотя и сама уже в 
панике, - смотри, есть и лег-
кие вопросы.

«Андрею позвонил мужчина, 
который представился специ-
алистом службы безопасно-
сти банка. Мужчина сообщил, 
что произошла подозрительная 
операция на карте Андрея, по-
просил предоставить все дан-
ные карты…» ну и т. д. Вопрос: 
«Как же правильно поступить 

Андрею? В чем состоит опас-
ность для его (Андрея) финан-
сов?»

- Ну естественно, ничего не 
сообщать и обратиться в поли-
цию. Это же мошенники, хотят 
деньги украсть.

- Нет, мама! Если я так от-
вечу, то не получу баллы за 
это задание.

- Не может этого быть!
- Может! Ты просто ни 

разу тесты не проходила. Там 
жесть!

И дочь права. Потому что, 
вы удивитесь, дорогие мои, 
среди правильных ответов 
варианта обращения в поли-
цию нет. Инструкция к те-
сту гласит, цитирую: «Ответ 
должен содержать следующие 
элементы - опасность в том, 
чтобы передать мошенникам 
конфиденциальную информа-

цию, дающую воз-
можность распо-
ряжаться счетом. 
Не передавать ин-
формацию, обра-
титься в клиент-
скую службу ИЛИ 
службу безопасно-
сти банка, выпу-
стившего карту».

И предупре-
ждение: «Рас-
суждения общего 
характера, не со-
ответствующие 
требованию зада-
ния - 0 баллов». А 
такого элемента, 
как полиция, в 
правильных не 
значится. Вот 
и всё! То есть я 
ответила непра-
вильно, ноль 
баллов мне.

Если вы ду-
маете, что ерун-

да это все, вот почитают эк-
заменаторы мои рассуждения 
про полицию и натянут мне 
оценку из жалости, то глубо-
ко заблуждаетесь. Проверять 
будут в том числе компьюте-
ры. А у них все четко.

Вот вам пример из нынеш-
них тестов, его выложил с 
возмущением в соцсети мой 
знакомый Алексей Петрови-
чев. На картинке изображена 
лиса. Обычная такая, рыжая, 
с хвостом. Ребенку всего-то 
предлагается вписать в графу, 
что это за животное. Но са-
мый очевидный ответ «лиса» 
не принимался. Потому что 
знаете, что надо было напи-
сать? Лисица, блин! Лисица!!!

«Вот такую дичь я вижу 
в домашнем задании за 3-й 
класс, - пишет Алексей. - С 
того самого момента, как 
начал помогать делать уроки 
сыну, я стал верить в заговор 
разрушения образования. Есть 
такое понятие - «выученная 
беспомощность». Я начинаю 
понимать детей, которые не 
хотят учиться. Потому что 
как бы ты ни ответил, все 

Портрет

Экзамены для школьников -      хлеще института
Школа уже не та, сделала неутеши-
тельный вывод наш спецкор. Ее дочь 
сейчас активно готовится к ГИА 
(это Государственная итоговая ат-
тестация - экзамены типа ЕГЭ, но 
для 9-классников). Журналист «КП» 

попыталась описать все происходящее 
при этом со школьниками и их родителями: одних за-
ставляют решать дурацкие задания, а других разводят 
на деньги для репетиторов.
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� «Нет слов... В кругу коллек-
ционеров много разносторонне 
развитых людей - художники, пи-
сатели. Коллекционеры умны и 
эрудированны, адекватны. Речь о 
вменяемости и профпригодности 
составителей школьных тестов… 
Куда катимся? За державу обид-
но...»

� «Мнение мое все равно никто 
не опубликует, но согласятся все: 
образование в нашей стране в 
глубокой... Доигрались».

� «Я уверен, чтобы разобраться 
с этим вопросом, нужно смотреть 

какие-нибудь работы по психоло-
гии, связанные с коллекциониро-
ванием, чего, конечно же, не про-
ходят в 1 - 9-м классах школы».

� «Ну, кажется, пора при-
думать закон «об оскорблении 
чувств коллекционеров бабочек».

� «Неожиданно... Можно 
только сказать, что к людям с 
отклоняющимся поведением 
можно отнести как раз тех, чье 
мышление ограничено узеньким 
коридорчиком, вперед-назад, по 
которому бродит одна одинокая 
мысль (да и та с фонариком): не 

допустить у детей развития позна-
вательного интереса, креативно-
сти и желания заниматься чем-то 
необычным. В данном ключе я 
веду речь о зашоренных соста-
вителях этого теста, ратующих 
за интеллектуальную ограничен-
ность учащихся».

� «Тут хамство вопроса и его 
составителя в том, что он ста-
вит вполне почетное увлечение 
в один ряд с правонарушением, 
но пусть это останется на его со-
вести. Возможно, ему нужен был 
такой контраст, чтобы поставить 
в тупик ученика».

� «Экологическая повесточка, 
подобно пьяному матросу в бар-
скую усадьбу, ломится и в наш 
дом. Этот вопрос из теста ГИА 
заставил задуматься о будущем 
нашего ремесла. Скажу честно, 
вижу я его не в радужном свете. 
И скажу больше, я свято уверен 
в том, что мы последнее поколе-
ние, которое собирает бабочек. 
Не для науки, а так, скорее для 
души».

Самые острые проблемы образования - в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям в 11.00 (мск) на Радио «КП»

явления

Те самые «умные задания». Не думайте, 
что Дина Карпицкая выдумала 
их для журналистского хайпа.

Экзамены для школьников -      хлеще института

ИЗ ЧАТА КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ:

«Мы - последнее поколение, 
собиравшее бабочек»

КСТАТИ, ОБ ОТКЛОНЕНИЯХ

Гении «со сдвигами»?
Самыми знаменитыми коллекционерами были выдающиеся 

люди разных времен. Вот лишь некоторые из них: естествоиспы-
татель и создатель единой системы классификации растительно-
го и животного мира Карл Линней, создатель науки о высшей 
нервной деятельности, лауреат Нобелевской премии академик 
И. Павлов, соратник Ленина Н. Бухарин, великий химик А. Бут-
леров, известнейшие русские писатели С. Аксаков, В. Набо-
ков и М. Булгаков, один из богатейших людей планеты Уолтер 
Ротшильд. Этакие «девиантные чудаки». 

равно напишешь неправильно и 
будешь ощущать себя тупым».

И Алексей не один такой 
родитель, который уже на-
чинает что-то подозревать.

ПОДГОТОВИТЬСЯ 
ЗА 3 МЕСЯЦА? ДА ВЫ 
С УМА СОШЛИ! НАДО 
С ДЕТСАДА НАЧИНАТЬ

Зачем? Зачем эти вопросы с 
подковырками? Какой в этом 
смысл? Эти составители экза-
мена, они что, где-то в другой 
стране учились? Может, во-
обще на другой планете, где 
не лиса, а лисица и бабочки с 
отклонениями? Я ведь, учась 
в школе, не знала этих под-
робностей и не знаю до своих 
38 лет. И что?

Стенать и возмущаться я 
могу сколько угодно, у меня 
есть аттестат о среднем и ди-
плом о высшем. А вот дочь 
моя рискует окончить 9-й 
класс со справкой. Потому 
что, получается, ничему она 
не научилась. Тесты не сдаст. 
Притом что Маруся у меня 
вроде в престижной москов-
ской, с рейтингами, школе и 
отличница.

В последний год работаю на 
репетиторов исключительно. 
У нас их три по всем обяза-
тельным будущим экзаме-
нам - математика, инглиш, 
русский. Я-то, наивная, ду-
мала, что к обществознанию 
(4-й обязательный) уж сами 
как-нибудь. Фигня этот экза-
мен, типа. Но оказалось, что у 
этих экзаменаторов какая-то 
своя логика, которая обыч-
ным людям неведома. Неве-
дома она, очевидно, и соста-
вителям школьного учебника. 
Ни плюрализма, ни бабочек, 
ни всех этих Андреев с бан-
ковскими службами безопас-
ности. И я, получается, теперь 
за свои кровные вынуждена 
учить ребенка этому идиотиз-
му! Но что делать, дочь ре-
вет, и я позвонила знакомой 
учительнице-репетитору:

- Возьмитесь нас натаскать.
- Дина, ё-моё, ты чего толь-

ко в январе схватилась-то?! 

Времени на подготовку уже 
не хватает катастрофически! 
(Экзамен в июне.)

- Слушайте, ну у меня дочь 
хорошо учится, не прогулива-
ет. Все-таки что-то знает, не 
с нуля же начинать придется.

- Я сама в школе работаю 
историком. Ничему там не 
учат! Я ни одного ребенка не 
встречала, готового к ГИА.

Честно признаться, я 
этой своей знакомой ве-
рю. Потому что когда моя 
Маруся-отличница пришла 
к репетитору по русскому, то 
выяснилось, что в школе их 
не готовили к элементарным 
вещам: даже не объяснили, 
что будет на экзамене. При 
этом дети запуганы этими 
тестами просто до чертиков.

Апофеоз идиотизма - мое 
общение со школьной учи-
тельницей Маруси. Я ей го-
ворю: по вашему предмету мы 
готовимся с репетитором. И 
я в шоке от уровня неподго-
товленности моего ребенка 
к тесту (моя дочь зубрилка-
отличница, чтобы вы пони-
мали). Ее ответ: «Вот потому 
что родители репетиторов на-
нимают, дети ничего не хотят 
на уроке делать. Они же зна-
ют, что придут домой и педа-
гог нанятый им все решит». 

О боже! Я в дурдоме? А де-
ти в нем, получается, 9 лет? 
И это, заметьте, еще даже не 
ЕГЭ. Там-то что вообще?

Итак, еле-еле впихнув ре-
бенка к репетитору (все за-
нято наглухо!) и распрощав-
шись с 2000 рублей за 2 часа 
занятий, выдыхаю. Сейчас ее 
подготовят, думаю. Не тут-
то было… После первого же 
урока у меня волосы встали 
дыбом, а дочь моя… впервые 
при мне ругнулась матом.

Я ее простила, честно гово-
ря, потому что...

P.S. Дальнейшие наши по-
гружения в предмет, 

который гордо называется 
обществознание, в следующих 
сериях.

Подготовила 
Дина КАРПИЦКАЯ. FM.KP.RU
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Анна КУКАРЦЕВА

Коронавирус продолжает шествие 
по стране. Цифры пока еще держатся 
на достаточно высоком уровне (см. 
графику внизу полосы). Особенность 
этой волны в том, что штамм «оми-
крон» как минимум в два раза чаще за-
ражает детей. К счастью, тяжесть 
течения болезни и у взрослых, и у де-
тей в среднем легче, чем при штаммах-
предшественниках. Но относиться к 
ковиду как к пустячной болячке не-
правильно, предупреждают эксперты.

Если в семье болеют все - и взрослые, 
и дети, то у детей, помимо респира-
торных проявлений (насморк, кашель, 
боль в горле, иногда температура), 
значительно чаще встречаются рас-
стройства ЖКТ (тошнота, рвота, 
расстройства стула), чаще бывает 
сыпь на коже и др. Малыши могут быть 
вялыми, капризными, отказываться от 
еды (впрочем, как и при любых ОРВИ).

Зоя АНДРЕЕВА, врач - анестезиолог-
ревматолог ДГБ № 1 Санкт-
Петербурга, рассказала о том, какие 
важные признаки «легонького» «оми-
крона» нельзя пропустить у детей. И 
уточняет: эти симптомы в целом кри-
тичны для любого заболевания ребенка, 
особенно ОРВИ с температурой.

     Жар у малыша до года
Если у новорожденного тем-

пература от 38 до 39, да еще и трудно 
сбиваемая - это всегда повод для об-
ращения как минимум к врачу. Если 
она еще сопровождается выраженной 
слабостью, вялостью, заторможенно-
стью, сонливостью - повод для вызова 
скорой.

     Температура с холодными 
конечностями
Опасно, если температура вы-

ше 38,5 и не снижается стандартными 
средствами. И на фоне жара спазм пе-
риферических сосудов кожи: бледные, 
холодные, мраморные руки и ноги, 
цианоз (синюшность) ногтевых лож.

     Необычное поведение 
при высокой температуре

Нетипичное возбуждение, непре-
кращающийся плач, болезненная реак-
ция на любые раздражители, световые, 
звуковые, тактильные (повышенная 
чувствительность к прикосновениям). 
Особенно должен насторожить моно-
тонный плач младенца.

    Обморок, судороги 
любого характера 
и продолжительности

Немедленно вызываете скорую при 
судорогах или потере сознания. Или 
превращение ребенка в ни на что не 
реагирующую «тряпочку» (обмяка-
ние тела) любой продолжительности. 
Опасно и вынужденное положение 
в кровати - напряженное, с запро-
кинутой головой и подтянутыми к 
животу ногами.

    Сильная головная 
боль, в особенности 
сопровождающаяся 
рвотой, сыпь, изменение 
цвета кожи

Любое изменение цвета кожных по-
кровов: бледность, сероватый коло-
рит, синюшность, желтизна. А также 
сыпь, особенно если она быстро рас-
пространяется и/или присутствуют 
геморрагические элементы (крово-
излияния под кожей).

  Нарушения 
дыхания

Если дыхание стонущее, кряхтя-
щее, шумное на вдохе или выдохе, 
есть одышка и видно, с каким тру-
дом втягиваются и расправляются 
легкие, - повод вызвать скорую. Если 
носик младенца до года раздувается 
от дыхания, крылья носа дрожат - 

повод вызвать скорую. Ребенок вы-
нужден спать полусидя, потому что 
лежа тяжело дышать - немедленно 
звоните в скорую.

    Многократная рвота 
и жидкий стул 
больше суток

Это приводит к быстрым потерям 
жидкости и солей, ребенка практи-
чески не удается «отпоить», часто 
все попытки попить заканчиваются 
рвотой. Особенно опасно для малы-
шей до 3 лет, у них критическое обе-
звоживание наступает стремительно.

   Очень темная 
моча, задержка 
мочеиспускания 
на несколько часов

Если ребенок не писает несколько 
часов (младенцы более 3 - 4 часов, 
дети старше трех лет - более 6 - 12 
часов). Особенно опасно, если при 
этом появляются отеки.

     Боли 
в животе

У детей даже вне ковида острое 
инфекционное заболевание может 
маскировать хирургические пробле-
мы, и наоборот. Боль в животе может 
сопровождать как острый период за-
болевания, так и быть симптомом 
постковидного синдрома, вклю-
чая мультисистемное воспаление 
(см. «Важно»).

Поэтому если ребенок жалуется на 
живот, его обязательно должен осмо-
треть врач!

Картина дня: напасть

Жар, непрекращающийся плач, 
одышка у ребенка - срочно 
звоните в скорую

Педиатр назвала 
опасные признаки 
коронавируса 
у детей, 
когда медлить 
с врачебной 
помощью нельзя. ВАЖНО

На самом деле 
опасный «мультик»

Мультисистемный воспалительный син-
дром, возникающий после ковида, пора-
жает сразу несколько органов.

С самого начала шествия ковида по пла-
нете педиатры начали регистрировать у де-
тей резкий рост случаев мультисистемного 
воспалительного синдрома (MIS-C). Это 
опасное осложнение, которое поражает 
сразу несколько органов или систем ор-
ганизма, включая железы. Именно ковид 
вызывает этот синдром у детей.

Воспалительный процесс способен затро-
нуть любой орган или систему организма у 
совершенно здорового (до перенесенного 
ковида) ребенка. Страдают легкие, сердце, 
различные железы, кроветворная система, 
суставы. В общем, все, что есть в организ-
ме маленького человека. В 80% случаев 
требовалась реанимация. Примерно 11% 
MIS-C заканчиваются смертью ребенка.

К счастью, это тяжелейшее состояние 
не самый частый вариант постковида. Так, 
например, во Франции MIS-C развивался 
у каждого шестого ребенка на 100 тысяч 
заболевших. Но это было до «омикрона».

Как новый штамм может повлиять на де-
тей, особенно малышей, мы узнаем только 
через несколько недель, ведь постковид 
всегда приходит позже.

Что нам известно о MIS-C:
� Чаще всего связан с ковидом. Даже 

если ребенок только контактировал с забо-
левшим или перенес вирус бессимптомно.

� Первые симптомы могут появиться 
через 2 - 8 недель (позже - редко) после 
контакта или перенесенного заболевания. 
Основное количество описанных случаев 
воспалительного синдрома регистрирова-
лось с 4-й по 6-ю неделю после ковида.

� Резкое и острое начало.
Признаки опасного состояния:
 � высокая температура, сразу до 39, не 

сбиваемая в течение нескольких суток,
 � малиновый язык,
 � побледневшие, потрескавшиеся губы 

с ярко-красной каймой,
 � конъюнктивит,
 � увеличенные лимфоузлы сразу в не-

скольких местах (полилимфоаденопатия),
 � кожные сыпи и сыпь на слизистой рта,
 � диарея, боли в животе,
 � сильная головная боль, спутанность 

сознания.
Весь набор необязателен: симптомы 

могут встречаться в различных сочетаниях. 
Но подозрение на MIS-C - всегда повод для 
госпитализации! Поэтому нужно быть очень 
внимательными к состоянию переболевших 
детей в ближайшие 1,5 - 2 месяца.

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Способ-
на ли наука победить или нам суждено жить от одной 
пандемии до другой? Как наука меняет жизнь людей и 
могут ли быть побочные эффекты от прогресса? Эта 
книга отвечает на самые волнующие вопросы и дает 
надежду на победу разума.
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Академики 
против вирусов

Что нас ждет завтра?

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

     Жар у малыша до года     Жар у малыша до года

излияния под кожей).
  Нарушения 
дыхания
  Нарушения 
дыхания

    Обморок, судороги     Обморок, судороги 

звоните в скорую.
    Многократная рвота     Многократная рвота 

   Очень темная    Очень темная 

     Боли 

У детей даже вне ковида острое 

     Боли 

    Сильная головная     Сильная головная 

     Температура с холодными 
конечностями
Опасно, если температура вы-

     Температура с холодными      Температура с холодными 

     Необычное поведение 

Нетипичное возбуждение, непре-

     Необычное поведение      Необычное поведение 

Vi
nc

en
t Y

u/
AP

 P
ho

to
/E

as
t N

ew
s

- Говорят, 
были такие 

времена, когда 
маски можно было 

не носить... 
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- Эх, чего 
только 

не говорят!
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Иван Охлобыстин и Михаил Ефремов близко 
общаются больше 30 лет. Вместе работали, отдыха-
ли, были прихожанами одного храма, Ефремов - крест-
ный старшей дочери Охлобыстина. Сейчас Михаил 
Ефремов отбывает наказание за смертельное ДТП 
в колонии, общаться можно только письмами. От 
друга в сложный момент Охлобыстин не отвернулся, 
постоянно на связи с его женой Софьей. Иван рас-
сказывал, что незадолго до страшного ДТП написал 
пьесу «Пар», работу над которой должен был начать 
Михаил. Пьеса вышла мистической - будто предска-
зал беду: персонаж, которого должен был играть 
Ефремов, в конце погибает. Охлобыстин рассуждает: 
«Наверное, хорошо, что его посадили, потому что 
если бы не посадили, он бы на себя руки наложил…»

Из жизни звезд 

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Телеведущий Андрей Малахов познако-
мился с домохозяйкой Юлией Барановской, 
когда прилетел к ней восемь лет назад в Ан-
глию брать интервью. Женщину с детьми тогда 
бросил гражданский муж Андрей Аршавин. 
Малахов не просто выполнил свою работу, но 
и по-человечески поддержал Барановскую. С 
тех пор они большие друзья - Андрей умеет дать 

совет, познакомить с нужными специалистами, 
повеселиться. Юлия Барановская ценит вер-
ность и называет Андрея Малахова «родным 
сердцем». Сейчас уже и Юля  - телезвезда, 
они дружат семьями. В прошлом году Юлия с 
Андреем и его женой Натальей побывала на 
родине Малахова - в Апатитах на праздновании 
Масленицы.

Знаменитый тренер по фигурному катанию Та-
тьяна Тарасова в минувшие выходные отмечала 
75-летие в узком кругу. Среди гостей были супруги 
Максим Галкин и Алла Пугачева. Легенды спор-
та и эстрады дружат давно. Татьяна Анатольевна 
говорила, что любит Аллу Пугачеву столько, сколь-
ко та поет. Недавно на вопрос «О чем вы любите 
секретничать?» Татьяна Анатольевна ответила так: 
«Посмотрите, как она выглядит - потрясающе. И 
ни про что больше разговаривать не будешь». На 
самом деле тем для обсуждения у звезд хватает. 
И баловать они друг друга могут. Как-то Алла Бо-
рисовна подарила Татьяне Анатольевне белую нор-
ковую шубку, которая пришлась по вкусу тренеру. 
Что Алла подарила в этом году, пока неизвестно.

В этом году в новом сезоне сериала 
«Склифосовский» появилась новая герои-
ня  - ее играет Мария Порошина. Маша 
была счастлива присоединиться к коман-
де проекта еще и из-за того, что давно 
хотела поработать с другом. Стаж друж-
бы у Порошиной и Максима Авери-
на почти 30 лет, они учились вместе в 
Щукинском театральном училище. «Как 
все наши однокурсники, я был влюблен 
в Машку», - не стал скрывать Аверин. Но 
у Марии тогда случился роман с Гошей 
Куценко, и уже на 2-м курсе она была 
беременна. А Аверину пришлось с бере-
менной подругой репетировать на двоих 
сцену в спектакле «Кошка на раскаленной 
крыше», где герой бьет напарницу. Встре-
чаться старым товарищам удается 
нечасто, но они всегда на связи, 
обмениваются новостями. Теперь 
Мария уже предупредила Макса: 
жди заголовки «Порошина пропа-
дает ночами с Авериным» или «По-
рошина беременна от Аверина».

Знаменитости 
признаются, 

что дружба с коллегами 
часто рушится из-за 

конкуренции и зависти 
к успехам друг друга. 

Но есть 
и вдохновляющие 

исключения.
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Подругам всегда есть 
о чем поговорить.
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Охлобыстин пишет письма 
Ефремову на зону

Тарасова с Пугачевой на одной волне

Малахов с Барановской 
породнились

Охлобыстин 
не отвернулся 
от попавшего 

в переплет друга.
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Малахов в беде не бросит, 
лишнего не спросит

Аверин был влюблен 
в Порошину

При первой их встрече 
Юля была в депрессии...

...но вскоре от нее не осталось 
следа. А зачем еще нужны друзья?

...а теперь рады вспомнить 
былое и обсудить последние 

новости в жизни каждого.

Неизлечимо 
болен, 
нет ни жены, ни детей: 
как живет Максим 
Аверин, читайте на сайте

Они сошлись 
еще в студенчестве...
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Дмитрий ТЕМНИКОВ

Что нашим 
хоккеистам нужно 
знать о сопернике 
по олимпийскому 
полуфиналу.

Что же это за фрукт  - 
сборная Швеции, которая 
отправила домой канадцев и 
лишила нас эпического полу-
финала с родоначальниками 
хоккея? Состав скандинавов 
почти не отличается от того, 
что мы видели на Кубке Ка-
рьяла, где шведы нас обы-
грали (4:2), и Кубке Первого 
канала (мы победили 1:0). 

Россия играет со Швецией 
минимум 4 раза за сезон. 
Результаты бывают разными, 
а смысл один и тот же - обе 
сборные знают друг друга 
наизусть. Но перед игрой в 
Пекине немного страшнова-
то, ведь команда Алексея 
Жамнова испытывает дис-
комфорт в играх с вязкими 
командами. Чехам в пред-
варительном раунде мы 
проиграли (5:6), датчан с 
натяжкой победили (2:0 в 

группе и 3:1 в четвертьфина-
ле). А ведь Дания - типичная 
Швеция, только послабее.

Президент ФХР Владис-
лав Третьяк объяснил, что 
такое сборная Швеции. Как 
говорится, разобрал все кей-
сы:

� При среднем темпе игры 
шведы не делают ошибок.

� Нашим парням потребу-
ется идеальная дисциплина с 
минимумом удалений.

� Нужны подключения за-
щитников в атаку, так как 
Швеция очень плотно за-
крывает пространство перед 
своими воротами.

В составе «Тре Крунур» вы-
ступают сразу 10 игроков из 
КХЛ: 3 вратаря, 5 защитни-
ков, 2 нападающих. Особое 
внимание обращаем на гол-
кипера СКА Ларса Юханс-
сона, который отразил 22 
броска в четвертьфинале 
против Канады (2:0). Ну и 

как не вспомнить о форвар-
де ЦСКА Лукасе Валль-
марке: именно он пробил 
ворота «Кленовых листьев» 
в середине второго перио-
да. В Китае швед наколотил 
5 шайб и идет на первом ме-
сте в зачете лучших снайпе-
ров турнира.

Но у скандинавов есть и 
ошибки, и непробиваемыми 
их не назовешь. Словом, 
Швеция - абсолютно равный 
соперник. И в таких матчах 
на первый план выходит 
командный дух. Плюс гра-
мотная работа тренерского 
штаба.

Олимпийские игры. 
Хоккей. Полуфинал 
Россия - Швеция. 
Сегодня, 16.10 (мск).

Дмитрий ТЕМНИКОВДмитрий ТЕМНИКОВ

Что нашим 
хоккеистам нужно 
знать о сопернике 
по олимпийскому 

Олимпиада в Пекине-2022
ВСЁ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В СПЕЦПРОЕКТЕ «КП»

НА НАШЕМ САЙТЕ ПО АДРЕСУ KP.RU/SPORTS

Оперативные
комментарии

Результаты онлайн

Подробное расписание
Всё о российских спортсменах
Эксклюзивные интервью

Белая Олимпиада-2022

Сергей ПЕТРОВ

Биатлонистка рассказала 
о трагедии только 
после финиша.

У новосибирской биатлонистки Ирины 
Казакевич, которая сейчас выступает на 
Олимпиаде в Пекине, в семье случилось 
большое горе - умер отец. И как раз в 
день, когда она бежала эстафету, ее папу 
хоронили.

«Знал, но не считал, что я вправе рас-
сказывать об этом. Владимиру Казаке-
вичу было всего 46 лет. Рак. Команда, 
кроме Михаила Шашилова (старший 
тренер женской сборной России), не зна-
ла о случившемся. Ира рассказала об 
этом девочкам только после финиша», - 
написал в своем телеграм-канале руково-

дитель пресс-службы Союза биатлонистов 
России (СБР) Сергей Аверьянов.

Напомним, что в эстафете Ирина Ка-
закевич бежала на первом этапе и, ис-
пользовав на каждой стрельбе по одно-
му дополнительному патрону, передала 
эстафету Кристине Резцовой в группе 
лидеров. В результате наши биатлонистки 
финишировали вторыми.

«Я очень счастлива, что моя любимая 
доченька стала серебряным призером 
Олимпиады. Эту гонку она посвятила папе, 
в среду были его похороны. Ей было тяже-
ло, но она смогла справиться», - приводит 
слова мамы Ирины Казакевич «Матч ТВ».

Теперь мы увидим Казакевич 19 фев-
раля в масс-старте. Ирина на эту гонку 
была запасной, но потом получила до-
пуск, после того как заболела норвежка 
Тандервольд.

Сергей КИРИЛЛОВ

Это фото уже стало 
одним из самых 
обсуждаемых на ОИ. 

Пока все вокруг говорят о 
войне, русские и украинские 
спортсмены сохраняют нор-
мальные человеческие отно-
шения.

Фристайлист сборной Рос-
сии Илья Буров на Олимпий-
ских играх-2022 в Пекине 
завоевал бронзовую медаль 
в лыжной акробатике. Вто-
рое место занял украинский 
спортсмен Александр Абра-
менко. И Илья одним из пер-
вых поздравил Александра 
с «серебром». Ребята дали 
друг другу «краба», а потом 
Буров даже обнял своего со-
перника.

Но на родине Абраменко 
эти фото не оценили. «Новые 
объятия с россиянином», - 
подписало снимки укра-
инское издание «Сегодня». 
Александр не стал оправды-
ваться. «Когда ты поздравля-
ешь и обнимаешь своих то-
варищей - это нормально. И 
мне без разницы, какой он 
национальности».

Кстати, обниматься на 
олимпийском пьедестале 
стало уже хорошей тради-
цией двух лыжных акроба-
тов, которые знают, что такое 
крутить четверные сальто на 
высоте пятого этажа. Четы-
ре года назад на Играх-2018 

Буров и Абраменко тоже 
праздновали награды вме-
сте. В Пхенчхане Абраменко 
выиграл, а Буров был тре-
тьим. Только в тот раз наша 
команда вообще выступала 
под нейтральным флагом, 
так что Александр накрыл 
Илью своим украинским 
полотнищем.

Напомним, что минспорт 
Украины перед Олимпиадой 
в Пекине выпустил памятку 
для своих спортсменов, где 
им настойчиво рекомендова-
лось не фотографироваться 
со спортсменами из России 
и не давать интервью на рус-
ском языке.
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Бронзовый призер Илья Буров (слева) первым поздравил 
украинца Александра Абраменко с «серебром».

Биатлон. Женщины. 
Эстафета 4х6 км, восемь огневых рубежей 

1. Швеция - 1:11.03,9 (0 штрафных кругов + 6 дополнительных патронов). 
2. ОКР (Ирина Казакевич, Кристина Резцова, Светлана Миронова, Ульяна Ниг-
матуллина) - отставание 12,0 (1+7). 3. Германия - + 37,4 (0+6).

Фристайл. Мужчины. Лыжная акробатика 
1. Ци Гуанпю (Китай) - 129,00. 2. Александр Абраменко (Украи-

на) - 116,50. 3. Илья Буров - 114,93… 10. Станислав Никитин - 
119,00… 16. Максим Буров (все - ОКР) - 113,28.

 � СИЛЬНЫЕ ДУХОМ
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Казакевич посвятила серебряную медаль своему папе.
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Наши 
хоккеисты 
(в красном) 

не без труда победили  
датчан (3:1) 

и вышли 
в полуфинал.

Российский и украинский фристайлисты 
отпраздновали медали вместе

Теперь согнуть 
нам надо шведов

 � ШАЙ-БУ!

Казакевич 
бежала эстафету 
в день похорон 

своего отца
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Андрей ВДОВИН

Когда подписывался этот номер, мы 
еще не знали, как в Пекине заверши-
лись соревнования фигуристок. (По-
сле короткой программы лидировала 
Камила Валиева, Анна Щербакова была 
второй, а Александра Трусова - четвер-
той.) Но сами победные баллы (а мы не 
сомневаемся в успехе наших девочек), 
увы, не так уж и важны.

Дело в том, что всем своим видом 
МОК дает понять, что Камиле Валие-
вой все равно не быть олимпийской 
чемпионкой. Церемония награждения 
медалистов командного турнира отме-
нена. Если 15-летняя россиянка зай-
мет призовое место в личном турнире, 
МОК признает результаты только как 
временные. А попутно международные 
чиновники «сливают» в прессу досто-
верную и не очень информацию про 
«допинг Валиевой».

Нет, это не месть за решение Спор-
тивного арбитражного суда (CAS) до-
пустить Камилу к соревнованиям. В 
МОК сидят прагматичные люди, четко 
понимающие последствия своих дей-
ствий. Так что все это значит только 
одно: МОК не верит в невиновность 
Валиевой и ее команды. И уверен, что 
Камиле не достанется «золото» Пеки-
на-2022.

Стало быть, расследование по 
допинг-делу российской фигуристки 
будет жестким и долгим. И даже если 
Камилу признают невиновной, то нас 
ждут многочисленные апелляции и 
суды. Иначе МОК окончательно по-
теряет лицо. И все это может иметь 
глобальные последствия для самой 
Валиевой, школы Тутберидзе и для 
России.

ПОЧЕМУ КАМИЛУ 
НЕ ДИСКВАЛИФИЦИРОВАЛИ

Если МОК так уверен в виновности 
Валиевой, почему она еще в Пекине? 
Камилу в CAS спас ее возраст. Суд про-
сто не мог лишить 15-летнюю девоч-
ку шанса на справедливость. Если бы 
сейчас Валиевой запретили участво-
вать в Олимпийских играх, а потом 
полностью оправдали, в глазах всех 
нормальных людей МОК, ВАДА и сам 
CAS превратились бы в хладнокровных 

убийц детской мечты. Так что сработал 
более просчитанный вариант. Камилу 
допустили к соревнованиям.

В МОК знают, что у них будет еще 
возможность отыграться за поражение 
в CAS. Впереди месяцы юридической 
войны. А в допинговых делах защи-
щаться намного тяжелее, чем нападать.

ШКОЛА ТУТБЕРИДЗЕ 
НА ГРАНИ КРАХА

На самом деле к Камиле Валиевой 
отношение на Западе очень трога-
тельное. Она 15-летний ребенок, 
попавший в беду и ставший инстру-
ментом в руках жестких и алчных 
окружающих ее взрослых. Так что 
«Дело Валиевой» - это прежде всего 
«дело Тутберидзе». Это шанс покон-
чить с гегемонией «Хрустального» в 
женском фигурном катании.

Если приговор по Валиевой будет 
обвинительным, ее юный возраст уже 
станет оружием в чужих руках. Он 
превратится в отягчающее обстоя-
тельство для Этери Тутберидзе и ее 
команды. Вокруг «Хрустального» и 

так множество черных мифов. Эте-
ри Георгиевну обвиняют в воровстве 
перспективных фигуристок, жест-
ких тренировках и ломке психики 
маленьких девочек. Если Камилу 
официально дисквалифицируют и 
отнимут у нее медали, Этери Геор-
гиевна окончательно превратится в 
Карабаса-Барабаса женского фигур-
ного катания. В монстра и наркодиле-
ра, подсаживающего на допинг детей 
ради медалей, собственной славы и 
успеха.

От такого очень сложно отмыться. 
Под такое очень легко подтянуть при-
нятый в США «Закон Родченкова» с 
его до 10 лет тюрьмы и 1 млн долларов 
штрафа. Но даже если все закончится 
относительно хорошо, в адрес Тутбе-
ридзе и ее воспитанниц все равно все 
время будут нестись обвинения - «до-
пингеры». Не открыто в лицо, но ше-
потом за спиной и строчкой к любому 
репортажу о победах. И это как раз те 
капли, которые подтачивают любое 
величие. Так и рушатся империи и 
исчезают легенды.

ВОЗРАСТНОЙ 
ЦЕНЗ ПОДНИМУТ

Это самое безобид-
ное из всех последствий 
«дела Валиевой». Давно 
уже говорят о том, что-
бы фигуристкам раз-
решали участвовать во 
взрослых соревнова-
ниях не с 15 лет, а хотя 
бы на два года позже. 
Теперь того же требу-
ют почти все - детям 
не место во взрослых 
играх, которые порой 
не имеют никакого от-
ношения к Олимпий-
ским. А если им надо 
для восстановления от 
нагрузок есть столько 
препаратов (не важно, 
разрешенных ВАДА 
или нет), аргументов у 
защитников нынешне-
го возрастного ценза не 
остается. Это тоже удар 
по школе Тутберидзе.

Возраст допуска на 
крупные соревнования с 15 до 17 лет 
в одиночном катании собираются под-
нимать постепенно. Но к следующей 
Олимпиаде, скорее всего, такое пра-
вило уже вступит в силу. А это значит, 
что нынешний 12-летние восходящие 
зведочки смогут выступить на Играх 
только через 8 лет.

ВОЙНА С ВАДА
Россия третью Олимпиаду подряд 

выступает без национального флага 
и гимна. Скоро санкции должны бы-
ли закончиться, и в Париже-2024 мы 
должны уже были выступать полно-
ценной командой. А МОК четко дал 
понять, что «дело Валиевой» - это част-
ный случай, который не должен по-
влиять на возвращение флага.

Нам вроде как намекнули: не лезьте, 
отдайте Камилу и Тутберидзе, не ри-
скуйте всей страной. Но это сейчас. 
Неизвестно, что произойдет в следую-
щие несколько месяцев юридической 
войны. Валиеву, само собой, не бросят, 
на защиту лучшей школы фигурного 
катания в стране и мире точно будут 
брошены все силы и возможности. А 
это уже открытое противостояние, ко-
торое может завершиться чем угодно.

в Пекине

«Дело Валиевой»:

Возможные последствия

Камилу Валиеву, конечно, не бросят в беде. Но правила соревнований 
могут измениться, что ударит по другим юным фигуристкам.

МОК, похоже, 
не верит 

в невиновность 
Камилы и ее команды. 
Значит, нас ждет война 

в судах и жесткие 
последствия в случае 

поражения.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
- Живу в трехкомнатной

квартире. Из каждого окна
у меня прекрасный вид: из
гостиной видно кладбище, 
из спальни видно морг, а из 
моей комнаты - крематорий.
Живи и радуйся, да.

- Ну это же и есть зна-
менитое: «Тихий зеленый 
район. Тихие соседи».

✱  ✱  ✱
В «Сколково» вывели 

породу обиженных, на
которых можно возить
не только воду.

✱  ✱  ✱
Список смертных грехов 

как-то подозрительно сма-
хивает на список моих пла-
нов на выходные.

✱  ✱  ✱
Люди, утверждающие, 

что их не волнуют ме-
лочи жизни, никогда не
спали в спальне с един-
ственным комаром.

✱  ✱  ✱
Сделать так, чтобы жен-

щина была всем довольна, 
на самом деле очень про-
сто. Но очень дорого.

✱  ✱  ✱
Не то обидно, что от-

дельные слуги народа 
ставят себе золотые
унитазы, а то, что даже 
эти унитазы  - импорт-
ные...

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!
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Для быстрого доступа
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«Будь стильной
с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. На
что логотип «Найка» сильно
смахивает? 7. Особо резвый 
ребенок. 9. «Поехали кататься! 
... будет впереди». 10. На ка-
ком музыкальном инструменте 
умел и любил играть Петр Ве-
ликий? 11. Космодром с «Гага-
ринским стартом». 12. Какого 
хищника побеждает лев Алекс
из мультфильма «Мадагаскар»? 
15. Столица с Софийским со-
бором. 16. Как расшифровыва-
ется вторая буква в НКВД? 20.
Кого сыграл отец Сильвестра
Сталлоне в фильме «Рокки»? 
21. Откуда пророк Мухаммед
произнес свою последнюю 
проповедь? 22. Кто из великих 
режиссеров подкупил врачей,
чтобы уклониться от службы в
армии Муссолини? 23. Рыбная
основа «ложной икры».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скуль-
птура какого динозавра выстав-
лена в лондонском саду «Кри-

стал Палас»? 2. Какой польский 
режиссер зажег звезду очаро-
вательной Софи Марсо? 4. Ка-
кой фрукт в отличие от банана
перестает созревать после того,
как его сорвали, а потому в ма-
газине надо выбирать спелые
плоды? 5. Материал на сиденьях 
автомобиля. 6. Кто верит в вось-
мую аватару Вишну? 8. Какой 
болгарский город знаменит на
весь мир фестивалем анекдо-
тов? 9. Лондонская пивная. 13.
Кто купается в прекрасном? 14.
Поисковик страниц в интернете.
15. Железяки на каторжнике.
17. Кого считают сильнейшим
ныне гроссмейстером по бы-
стрым шахматам? 18. Беспоря-
док высоким стилем. 19. Какой 
царь распорядился снабдить до-
спехами Давида ради поединка
с Голиафом? 20. Французская
романистка, чье детство прошло
в обществе Корамбы - вымыш-
ленного друга.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Галочка. 7.
Игрун. 9. Панихида. 10. Барабан. 11. Байконур. 12. Фосса. 15. 
Киев. 16. Комиссариат. 20. Секундант. 21. Арафат. 22. Фелли-
ни. 23. Сельдь. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игуанодон. 2. Жулавский. 4. 
Ананас. 5. Обивка. 6. Кришнаит. 8. Габрово. 9. Паб. 13. Эстет. 14. 
Браузер. 15. Кандалы. 17. Ананд. 18. Хаос. 19. Саул. 20. Санд.

Мария ВАСИЛЬЕВА, 
22 года, 

Челябинск:
- Я очень 

жизнерадостный 
человек 

и творческая 
личность.  

Интересуюсь 
живописью 

и психологией. 
Занималась танцами, 

сейчас фитнесом, 
катаюсь 

на велосипеде. Люблю 
фотографироваться. 

увлечена 
современной 

музыкой. Обожаю 
котиков, но домашних.

Викткторороррияияияия ААААНДНДНДДНДДРЕРЕРРЕРЕРЕЕЯНЯНННЯНЯНЯНОВОВООВОВОВА,А,А,А,А,,,,, 
моделььеререрр::

- С беезузузузупречнойй фиф -
гугугуророройй,й, ккккааака  у Марииии,,

можно позволить сесебебе 
любую длину платтьяья.
Хорошо, почти любубую.ю  

Белое платье, черныее балететт--
ки, расс ы и спущенные волоосыс
пушистые ресницы - такое 

современное прочтение веч-
ной классики мне по душе. 

Заметьте, в этом платье
можно и пойти на коктейль,
и в демократичный офис. 

Все зависит от аксессуаров.

Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

Давление – 737 мм рт. ст.
(норма февраля – 731)
Относительная влажность
воздуха – 85 % (норма – 62 %)
Ветер – юго-западный
12 м/с
Восход – 7:42 Закат – 17:46
Луна – растущая

Прогноз погоды на завтра, 19 февраля
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-1 ... +1 -1 ... +1
-1 ... +1 -1 ... +1
-1 ... +1 -1 ... +1
-1 ... +1 -1 ... +1
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